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новости | Общее падение производства  
на 1,6% в феврале сопровождалось ростом 
в обработке —2

новости | Запад рассмотрел исполнение 
Россией международных обязательств  
по защите прав человека —2

У России может возник-
нуть новый конфликт 
с крупным иностранным 
инвестором. Как стало 
 известно ”Ъ“, ExxonMobil 
требует снизить ставку на-
лога на прибыль для про-
екта «Сахалин-1» с 35% 
до 20% и вернуть десятки 
миллиардов переплачен-
ных рублей. Вопрос воз-
ник еще шесть лет назад, 
хотя до сих пор компания, 
получившая в 2011 го-
ду статус стратегическо-
го партнера «Роснефти», 
не ставила его  ребром. 
Но санкции, по сути, све-
ли сотрудничество на нет, 
и, по данным ”Ъ“, два ме-
сяца назад ExxonMobil 
резко ужесточила рито-
рику, угрожая подачей 
иска в Стокгольмский ар-
битраж. Юристы считают 
позицию компании обо-
снованной, власти России 
надеются на компромисс.

Сегодня в Москву прибу-
дет президент американской 
ExxonMobil Рекс Тиллерсон. 
По данным источников 

”
Ъ“, 

он встретится с главой Мин-
фина Антоном Силуановым, 
министром энергетики Алек-
сандром Новаком, вице-пре-
мьером Аркадием Дворкови-
чем и президентом «Роснеф-
ти» Игорем Сечиным. Глав-
ной темой, утверждают собе-
седники 

”
Ъ“, будет ситуация 

вокруг проекта «Сахалин-1», 
где ExxonMobil является 
оператором и владеет 30% 
(у японской Sodeco — 30%, 
у «Роснефти» — 20%, у индий-
ской ONGC — 20%). Амери-
канская компания хочет вер-
нуть деньги, которые пере-
платила в качестве налога на 
прибыль в рамках проекта.

• «Сахалин-1» реализуется 
на базе соглашения о разделе 
продукции (СРП). В проект 

входят три нефтегазонос-
ных месторождения: Чай-
во, Одопту и Аркутун-Даги 
на северо-восточном шельфе 
Сахалина. Потенциальные 
извлекаемые запасы состав-
ляют 307 млн тонн нефти 
и 485 млрд кубометров га-
за. Всего в России действуют 

три СРП проекта — «Саха-
лин-1», «Сахалин-2» и Харья-
гинский, от которых, сооб-
щала Счетная палата в се-
редине января, страна уже 
получила $24 млрд.
«Сахалин-1» вышел на без-

убыточный уровень в 2008 
году, и с 2009 года его участ-

ники выплачивали налог на 
прибыль по ставке 35%. Еще 
в апреле 2009 года заммини-
стра финансов Сергей Ша-
талов в письме по поводу 
проекта разъяснил: «Налог 
на прибыль выплачивается 
РФ по ставке 13% и Сахалин-
ской области по ставке 22%, 
если ставки не будут умень-
шены соответствующими за-
конами, указами или поста-
новлениями, принятыми 
позднее». Между тем в целом 
в России в 2009 году налог на 
прибыль был снижен до 20%.

Источники 
”
Ъ“ говорят, 

что вопрос об изменении 
ставки для проекта встал сра-
зу и ExxonMobil пыталась до-
биться этого с 2009 года. «Но 
ситуация была спокойная, 
ExxonMobil ни на чем осо-
бо не настаивала»,— уточ-
нил один из собеседников 

”
Ъ“, тем более что в 2011 году 

компания стала стратегиче-
ским партнером «Роснефти». 
Однако введенные в 2014 го-
ду санкции резко измени-
ли расклад сил. Основные 
направления сотрудничест-
ва к осени оказались замо-
рожены, ExxonMobil оцени-
ла потери в России в $1 млрд 
и около двух месяцев назад 
жестко подняла вопрос о на-
логе, угрожая в том числе об-
ращением в Стокгольмский 
арбитраж. «Перед руководст-
вом ExxonMobil стоит задача 
сокращать издержки, закры-
вать старые истории. Кро-
ме того, истекает возмож-
ный срок подачи иска по ан-
глийскому праву»,— пояс-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. Сколько именно рассчи-

тывает вернуть ExxonMobil, 
источники 

”
Ъ“ не знают. 

Они лишь говорят, что это 
«несколько десятков милли-
ардов рублей». Переплата за 
2014 год, например, состави-

ла около 10 млрд руб. В ап-
парате вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, Минфи-
не, Минэнерго, «Роснефти» 
и ExxonMobil вчера от ком-
ментариев отказались.

Источники 
”
Ъ“ и экспер-

ты высоко оценивают шан-
сы американской компа-
нии добиться своего. «В меж-
дународных судах на сторо-
ну России сейчас мало кто 
встанет»,— признает один 
из источников 

”
Ъ“. Глава 

группы «Шельфовые проек-
ты» «Пепеляев Групп» Павел 
Кондуков согласен, что если 
СРП «Сахалин-1» устанавли-
вает возможность сниже-
ния ставки налога, а участ-
ники консорциума перечи-
сляли 35%, то они «значи-
тельно переплатили и го-
сударству будет непросто 
с этим спорить». Но с перио-
дом возврата или зачета пе-
реплаты остаются вопросы, 
уточняет юрист, так как мо-
жет быть применен трех-
летний срок давности, то 
есть у ExxonMobil получит-
ся возместить налог только 
за последние три года. Од-
нако иностранный суд, до-
бавляет Павел Кондуков, мо-
жет иначе подойти к срокам 
давности, признав россий-
ское право неприменимым 
в этой части. В такой ситуа-
ции власти постараются до-
стичь компромисса, утвер-
ждают источники 

”
Ъ“, по-

ясняя, что «переговоры бу-
дут комплексными», то есть 
от американцев попросят 
встречных уступок. Напри-
мер, речь может пойти о вне-
сении в «Сахалин-1» проекта 
строительства завода СПГ, 
что выведет его из-под дей-
ствия санкций.

Кирилл Мельников, 
Юрий Барсуков,  
Евгений Хвостик

ExxonMobil начинает добычу денег в России
Компания требует вернуть переплаченные за шесть лет налоги

Президент ExxonMobil 
Рекс Тиллерсон 
замахнулся на возврат 
всех средств, которые 
компания была готова 
оставить России 
в случае сохранения 
партнерства   
ФОТО REUTERS

Переговоры о снижении цен на россий-
ский газ для Турции, об успехе которых 
было громко объявлено в начале февра-
ля, все же зашли в тупик. «Газпром» и ту-
рецкая Botas не могут решить, к какому 
компоненту формулы должна приме-
няться скидка в 10,25%. Эти споры ставят 
под сомнение и выполнение более мас-
штабных политических договоренностей 
между Москвой и Анкарой о строительст-
ве «Турецкого потока» — Турция задержи-
вает выдачу разрешений для его начала. 
По мнению экспертов, Анкара использу-
ет фактор газопровода, чтобы облегчить 
положение местных импортеров, стра-
дающих от ослабления лиры.

Переговоры между «Газпромом» и турец-
кой госкомпанией Botas о снижении цены 
на газ РФ под угрозой срыва, написала вчера 
местная газета Hurriyet. Источники 

”
Ъ“ на ту-

рецком рынке подтвердили: переговоры за-
шли в тупик. В начале февраля министр энер-
гетики Турции Танер Йылдыз заявил, что сто-
роны договорились о снижении цены на газ 

для Botas на 10,25% (см. 
”
Ъ“ от 2 февраля), но 

за полтора месяца компании так и не подпи-
сали допсоглашение к контракту. По данным 

”
Ъ“, у сторон разное мнение о том, к какому 

компоненту формулы должна применяться 
скидка: «Газпром» хочет применить ее к кон-
трактной цене, а Botas — к базовой. Послед-
ний вариант выгоднее для Botas, хотя сей-
час, по расчетам 

”
Ъ“, разница между этими 

способами расчета всего несколько долларов 
на тысячу кубометров, но при росте цены на 
нефть эффект станет заметнее.

Скидка на газ была частью прошлогод-
них политических договоренностей Мо-
сквы и Анкары о прокладке в Турции газо-
провода «Турецкий поток» (мощность до 
63 млрд кубометров в год) вместо отменен-
ного South Stream. «Газпром» заинтересован 
быстрее начать строительство, законтракто-
ванные для South Stream суда-трубоукладчи-
ки уже четвертый месяц ждут в болгарской 
Варне, и компания оплачивает их простой.

деловые новости — с9

Турция играет с «Газпромом» 
на слабой лире
Требуя большей скидки на газ

Вчера в Кремле прошло заседание ор-
гкомитета «Победа», на котором пре-
зидент России Владимир Путин про-
тивостоял попыткам «подточить силу 
и моральный авторитет современной 
России», попыткам «переиначить со-
бытия той войны», попыткам «цинич-
ной, ничем не прикрытой лжи, наглому 
очернительству целого поколения лю-
дей», а также противостоял предложе-
нию распространить Вечный огонь по 
всей России через православные хра-
мы. С подробностями о каждой из этих 
попыток — специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
Когда в свое время готовилось 60-летие 

Победы, оргкомитет под руководством за-
местителя главы президентской админист-
рации (тогда это был Виктор Иванов) заседал 
в одном из помещений администрации на 
Старой площади. Сейчас все иначе. Оргко-
митет возглавляет глава президентской ад-
министрации (и это Сергей Иванов), на засе-
дания ходит президент России, а сами засе-
дания проходят в Георгиевском зале Кремля 
(то есть лучше площадки быть уже не может).

Состав участников тоже производит впе-
чатление. Здесь вчера был не только весь 
кабинет министров (за исключением двух-
трех министров экономического блока) 
и полпреды президента, начальники управ-
лений администрации, помощники и со-
ветники, но и много величественных вете-
ранов, например Махмут Гареев, президент 
Академии военных наук, 91-летний совет-
ский полководец, и Владимир Долгих, кан-
дидат в члены политбюро ЦК КПСС и участ-
ник обороны Ленинграда, а также, конечно, 
лидеры основных конфессий — завсегдатаи 
всех протокольных мероприятий с участием 
президента России.

Трудно сказать наверняка, с чем связано 
такое радикальное повышение статуса ор-
гкомитета. Кроме того, что такие структу-
ры с годами обрастают неизбежным жир-
ком, можно было бы, конечно, предполо-
жить, что чем ниже будет статус приглашен-
ных зарубежных участников торжеств (а это 
уже очевидно), тем выше должен быть статус 
участников такого оргкомитета.
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Война за Победу без конца
Страна к 9 Мая будет готова

новости | Сергей Собянин  
уволит каждого третьего сотрудника  
московской мэрии —4
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07  Рестораторы погуляют 
на свои деньги 
Они не получат  
обещанные льготы  
от мэрии Москвы

07  Фонд защиты 
перешел в нападение 
Выплаты крымским вкладчикам 
взыскивают с украинских банков

07  Россия подключается 
к руководству SWIFT 
На место в совете директоров 
международной системы 
претендуют трое
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Наш полет — 
ваш процент
Минтранс просит субсидий 
для авиакомпаний

Как стало известно ”Ъ“, пока от-
дельные авиакомпании выбивают 
себе персональные госгарантии, 
Минтранс пытается реализо-
вать меры поддержки отрасли 
в целом. Он предлагает Минфи-
ну компенсировать часть затрат 
 перевозчиков на обслуживание 
кредитов. По оценкам чиновни-
ков, для этого нужно 14,7 млрд 
руб. в год, участники рынка го-
ворят о 44 млрд руб. Против этой 
инициативы выступает, по дан-
ным ”Ъ“, только «Аэрофлот», 
 считая более важным изменение 
правил работы авиакомпаний, 
чем прямую денежную помощь. 
Эксперты согласны, что россий-
ским перевозчикам просто  пора 
решиться на серьезный общий 
рост цен.

Замминистра транспорта Вале-
рий Окулов направил в Минфин 
письмо (копия есть у 

”
Ъ“) с просьбой 

рассмотреть механизм компенсации 
из бюджета затрат авиакомпаний на 
обслуживание кредитов. Минтранс 
подготовил это предложение во ис-
полнение одного из пунктов прото-
кола совещания у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича 19 января. В пресс-
службе министерства подтвердили 
подлинность письма, уточнив, что 
ответ еще не поступал. В Минфине 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В письме необходимость субси-
дирования объясняется тем, что 
при повышении ключевой ставки 
ЦБ (сейчас 14%) стоимость креди-
тов для авиаперевозчиков выраста-
ет до 29% годовых. Ситуацию усугу-
бляет резкий рост их затрат из-за де-
вальвации рубля, в первую очередь 
по лизинговым платежам. Глава Ас-
социации эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) Владимир Та-
сун в интервью 

”
Ъ“ от 10 февраля го-

ворил, что в 2014 году расходы на ли-
зинг в отрасли составили 150 млрд 
руб., а в 2015 году могут увеличить-
ся до 250 млрд руб.
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Комитет ООН по правам человека в Жене-
ве и Комитет министров Совета Европы (СЕ) 
в Страсбурге завершили сессии, на которых 
рассматривалось исполнение Россией между-
народных обязательств по защите прав челове-
ка. СЕ заявил об отсутствии прогресса в рассле-
довании фактов применения пыток и жестокого 
обращения с заключенными с целью получе-
ния признаний. Комитет ООН обсудил с рос-
сийской делегацией ситуацию в Крыму, дело 
украинской летчицы Надежды Савченко и рас-
следование убийств Бориса Немцова, Анны 
 Политковской и Натальи Эстемировой, а с пра-
возащитниками — факты усиления давления  
на гражданское общество.

Комитет министров СЕ опубликовал новые реше-
ния, принятые 11 и 12 марта на сессии по рассмотре-
нию вопросов о состоянии исполнения решений Ев-
ропейского суда по правам человека правительства-
ми России, Украины и еще 14 из 47 стран, входящих 
в СЕ. В отношении России рассмотрено исполнение 
постановлений ЕСПЧ по пяти резонансным делам. 
Новое решение касается обязательств РФ по группе 
дел «Михеев против РФ» — о запрете использования 
в уголовном производстве пыток и унижающего до-
стоинство обращения с целью получения призна-
ний. В СЕ «озабочены отсутствием прогресса в про-
ведении расследований» таких случаев и требуют, 
чтобы Россия представила информацию по таким 
расследованиям и о выплате присужденных ЕСПЧ 
компенсаций.

В частности, СЕ просит РФ до 1 апреля предста-
вить копию нового приговора Верховного суда Чеч-
ни по делу жителя Грозного Тимура Тангиева, приго-
воренного к 24 годам заключения за убийство. ЕСПЧ 
признал в его деле нарушение Европейской конвен-
ции, после чего дело было пересмотрено с участи-
ем присяжных, и приговор был смягчен до 21 го-
да. Апелляционную жалобу защиты сейчас рассма-
тривает Верховный суд РФ. В решении Комитета ми-
нистров СЕ призывает российские власти заявить 
«твердо и ясно, на высоком политическом уровне» о 
том, что «жестокое обращение со стороны полиции 
и получение признаний незаконным путем больше 
не будет считаться толерантным». РФ также просят 
представить официальный мониторинг инциден-
тов жестокого обращения и количества жалоб, а так-
же решений Следственного комитета об отказе от 
преследования по таким делам. России также пред-
лагается усилить законодательную базу, чтобы «злоу-
потребления со стороны сотрудников правоохрани-
тельных органов рассматривались быстро и они не 
избегали наказания».

Напомним, ранее Россию обязали представить к 
15 июня четкий график выплаты акционерам ЮКО-
Са €1,9 млрд, обеспечить в кратчайшие сроки «над-
лежащее функционирование» молдавских школ в 
Приднестровье (по делу «Катан и другие против РФ»), 
а также активизировать поиск пропавших без вес-
ти в результате контртеррористических операций 
на Северном Кавказе (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Уполномо-

ченный РФ при ЕСПЧ Георгий Матюшкин, заявив-
ший накануне о том, что власти РФ считают реше-
ние ЕСПЧ по компенсации акционерам ЮКОСа «не-
исполнимым», сообщил 

”
Ъ“, что пока не видел но-

вых решений об исполнении постановлений ЕСПЧ. 
Вчера господин Матюшкин завершил во главе де-

легации РФ участие в сессии комитета ООН по пра-
вам человека в Женеве. На ней обсуждались офици-
альный отчет РФ и 32 альтернативных доклада рос-
сийских и международных правозащитных НКО (см. 

”
Ъ“ от 16 марта) о соблюдении в РФ Международного 

пакта гражданских и политических прав. По словам 
господина Матюшкина, делегации пришлось отве-
тить более чем на 100 вопросов «по широкому кругу: 
независимости судов, равноправии женщин и муж-
чин, борьбе с насилием в семье, реформе пенитенци-
арной системы, гуманизации уголовного законода-
тельства и КТО на Северном Кавказе». Комитет инте-
ресовался ситуацией в Крыму — в частности, в связи 
с крымскими СМИ, проблемами гражданства и пра-
вами крымских татар, а также положением украин-
ской летчицы Надежды Савченко, расследованием 
убийств Бориса Немцова, Анны Политковской, На-
тальи Эстемировой. Никаких рекомендаций по ито-
гам сессии не давалось, они будут сформированы по-
зже, отметил чиновник. Большая часть предыдущих 
рекомендаций у властей РФ возражений не вызыва-
ли, «некоторые мы посчитали избыточными, но тем 
не менее их исполнили», добавил он.

Господин Матюшкин сообщил, что перед нача-
лом сессии члены комитета встречались в закры-
том режиме с правозащитниками и учитывали их 
информацию во время обсуждения доклада РФ. АДЦ 
«Мемориал» подготовил совместно с Международ-
ной федерацией за права человека два альтернатив-
ных отчета, в том числе о нарушениях прав граждан-
ских и политических меньшинств, мигрантов, ЛГБТ-
активистов, женщин и детей, а также «неправомер-
ном ограничении прав на выражение критического 
мнения». На сессии «Мемориал» выступил с заявле-
нием, призвав обратить внимание на эти вопросы, 
а также на дискриминацию людей с двойным гра-
жданством, нарушения прав иностранцев и лиц без 
гражданства, давление на НКО и правозащитников.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Права человека в России 
нуждаются в уточнении
Совет Европы запросил информацию об исполнении решений ЕСПЧ

Февральские данные Росстата по промышлен-
ному производству, несмотря на резкое ухудше-
ние динамики обобщенного показателя (он упал 
на 1,6%), зафиксировали улучшение ситуации в 
обрабатывающей промышленности. Девальва-
ция рубля поддержала рост переработки, ориен-
тированной на экспорт, выпуск в фармацевтике 
и отдельных секторах химпрома, а санкции — им-
портозамещение в пищевой промышленности.

Падение промпроизводства в феврале составило 
1,6% в годовом выражении после роста на 0,9% в ян-
варе, сообщил вчера Росстат. Наибольший спад в го-
довом выражении был зафиксирован в обработке — 
минус 2,8% (минус 0,1% в январе), в электроэнергети-
ке и ЖКХ падение составило 1,7% (после роста на 1,2% 
месяцем ранее), в добыче же наблюдалось замедле-
ние выпуска (с 1,5% роста до 0,1%), свидетельствуют 
данные Росстата. Впрочем, о драматическом паде-
нии речи не идет: меньшее количество рабочих дней 
в феврале-2015 и эффект низкой базы дали ощутимое 
влияние, замечает Дмитрий Полевой из ING Bank. За-
метим, что месяц к месяцу падение промпроизводст-
ва в феврале, по данным Росстата, составило 0,7% (в 
январе к декабрю прошлого года — 1,8%).

В Центре макроэкономического анализа и крат-
косрочного прогноза (ЦМАКП), где используют ис-
ходные данные Росстата и иную методологию (в част-
ности по снятию сезонности), на основании февраль-
ских данных и вовсе говорят об улучшении ситуа-
ции в обработке. В центре подсчитали, что в феврале 
по сравнению с январем падение промпроизводст-
ва составило всего 0,2% (в годовом выражении минус 
0,6%). Причем, как предполагают в ЦМАКПе, сниже-
ние показателя произошло в основном из-за погод-
ного фактора — более теплой зимы (производство и 
распределение электроэнергии, газа и воды сокра-
тилось на 1,7%). По обрабатывающим отраслям, нао-
борот, наблюдался рост на 0,4%, положительные тем-
пы прироста были зафиксированы в пищевой про-
мышленности (в особенности по рыбе, жирам и са-
хару), фармацевтике, бытовой химии, производстве 
мебели, а также сырьевых производствах, ориенти-
рованных на экспорт (удобрения, лесопереработка), 
говорится в пояснительной записке ЦМАКПа. Лиде-

ром же снижения стал автопром (минус 3,5%), сокра-
щение выпуска наблюдалось и по большей части ма-
шиностроительной продукции — как инвестицион-
ного, так и потребительского назначения.

Данные Росстата так или иначе демонстрируют, 
что девальвация рубля на границе 2014–2015 годов 
воспринималась промышленными игроками од-
новременно и как фактор будущего роста внутрен-
него спроса на собственную продукцию (в случае 
конкуренции с импортом), и как фактор неопреде-
ленности (нестабильность курса снижала возможно-
сти импорта комплектующих, надежность расчетов 
и т. д.). В феврале, в отличие от декабря, ожидания, 
очевидно, играли в сторону сохранения или увели-
чения объемов производства — кроме отдельных 
секторов, завязанных на импорт комплектующих 
(например, производство электродвигателей), в ко-
торых падение выпуска было кратным.

При этом, по мере исчерпания «погодного» факто-
ра роста ВВП, показатели промпроизводства могут за-
фиксировать некоторое улучшение ситуации по сек-
торам, завязанным на экспорт и импортозамещение, 
ожидает руководитель направления реального секто-
ра ЦМАКПа Владимир Сальников: «В этом отношении 
ситуация сейчас лучше, чем в 2009 году». В этом случае 
нельзя исключать относительно хорошей динамики 
промпроизводства даже в апреле 2015 года.

Впрочем, падение внутреннего спроса остает-
ся существенным ограничением: по данным опро-
сов ИЭП имени Гайдара январско-февральские про-
гнозы продаж остаются худшими с апреля 2009 го-
да, ускорился и рост запасов, а доля сообщений о 
намерении снизить инвестиции достигла в целом 
по промышленности в феврале 50%. По данным ИЭ-
Па, в металлургии сворачивать инвестиции плани-
руют две трети предприятий, в машиностроении 
— половина, в легпроме и пищепроме — 40%. Глав-
ной помехой инвестированию предприятия счита-
ют нехватку собственных средств, поскольку имен-
но прибыль остается основным источником вложе-
ний в российской промышленности. Но влияние 
этих факторов на промышленность в полной мере 
должны отразиться во втором полугодии 2015 года.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

Промышленность потянулась 
за дешевым рублем
Падение производства в феврале  
сопровождалось ростом в обработке

За 2013 год не опубликовали де-
кларации 653 региональных депу-
тата из 44 субъектов РФ. Об этом 
говорится в докладе Центра ан-
тикоррупционных исследований 
и инициатив «Трансперенси Ин-
тернешнл — Россия» (ТИ-Р). В свя-
зи с этим организация обратилась 
с заявлением к генпрокурору Юрию 
Чайке, в котором просит провести 
проверку нарушений антикорруп-
ционного законодательства.

Всего в 31 регионе все депутаты опу-
бликовали сведения о своем заработке 
и имуществе за 2013 год. В остальных 
субъектах РФ есть парламентарии, де-
кларации которых найти невозможно, 
отмечают в ТИ-Р. Всего они насчитали 
653 депутата-нарушителя. Депутаты ре-
гиональных парламентов обязаны по-
давать и публиковать декларации о до-
ходах и имуществе (своих и своей се-
мьи) согласно ст. 8 закона «О противо-
действии коррупции» и указу прези-
дента от 4 декабря 2009 года, который 
определяет перечень госдолжностей, 
обязанных отчитываться о доходах.

В парламенте Чечни, который на-
ряду в заксобранием Санкт-Петербур-
га работает полностью на профессио-
нальной основе, никто из депутатов не 
опубликовал свои декларации за 2013 
год, говорится в докладе ТИ-Р. «Когда 
Ельцин и Грачев здесь начинали войну, 
у меня был банк, 14 домов, 11 квартир, 
личное хозяйство, много транспорта, и 
все это было уничтожено. Когда это бу-

дет восстановлено, я вам дам ответы 
по вашим вопросам»,— сказал предсе-
датель парламента Чечни Дукуваха Аб-
дурахманов на просьбу 

”
Ъ“ объяснить 

отсутствие на сайте чеченского парла-
мента его декларации. «Мы лучше всех 
в России соблюдаем законодательство, 
мы за эти законы умирали, и в Москве 
это знают те, кому нужно»,— добавил 
он. В пресс-службе спикера 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что депутаты подают сведения о до-
ходах за 2014 год, но не смогли сказать, 
где искать их декларации за 2013 год.

Ни одной декларации о доходах де-
путатов не опубликовано на сайтах гос-
собрания республики Марий-Эл, зак-
собраний Забайкальского и Красно-
дарского краев, думы Ханты-Мансий-
ского АО и Воронежской облдумы, со-
общается в докладе ТИ-Р. Руководи-
тель пресс-службы воронежского пар-
ламента Ирина Червакова утвержда-
ет, что на сайте облдумы опубликова-
ны сведения о доходах спикера Влади-
мира Ключникова и двух его замов Вла-
димира Нетесова и Ирины Траньковой. 
«На постоянной основе в думе работа-
ют 14 из 56 депутатов. Они, в соответ-
ствии с законом 

”
О государственных 

должностях Воронежской области“, 
также подают декларации, но эти све-
дения предоставляются по запросу»,— 
пояснила она.

Не выложили на официальный сайт 
сведения о доходах депутаты брян-
ской облдумы и Верховного хурала Ре-
спублики Тыва, но в сентябре 2014 го-

да были избраны уже новые составы 
этих парламентов. В ТИ-Р считают, что 
можно было опубликовать сведения 
о доходах депутатов, которые они по-
давали на выборах в избиркомы. В за-
ключение доклада ТИ-Р говорится, 
что скрывающие свои доходы депута-
ты — это часто «владельцы и управля-
ющие крупных предприятий, бизнес-
структур, имеющие широкие профес-
сиональные и коммерческие интере-
сы». По мнению авторов доклада, «в 
этих условиях публичное раскрытие 
информации об их доходах — это одна 
из мер для отслеживания возможного 
конфликта интересов». В ТИ-Р рекомен-
дуют аппаратам парламентов опубли-
ковать на сайтах сведения о доходах и 
собственности депутатов, а председате-
лям парламентов — обеспечить работу 
комиссий по контролю за достоверно-
стью сведений. Кроме того, ТИ-Р обра-
тилась в Генпрокуратуру с требовани-
ем провести проверку по фактам нару-
шений антикоррупционного законода-
тельства депутатами.

Один из авторов доклада, замести-
тель гендиректора ТИ-Р Андрей Жвир-
блис, отметил, что нигде нет регламен-
та по публикации деклараций. «Феде-
ральная власть не может установить 
четкие нормативы и унифицировать 
систему публикации, мы видим это как 
проблему доступа к информации»,— 
говорит он. 

Сергей Горяшко;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Региональные депутаты 
не раскрывают кошельки
В большинстве субъектов федерации  
парламентарии уклоняются от декларирования

Владимир Путин  поручил 
вчера администрации 
президента (АП)  вместе 
с Минюстом и Общест-
венной палатой (ОП)  
подумать над уточнени-
ем понятия «социаль-
но ориентированная 
некоммерческая орга-
низация (НКО)». Они же 
должны решить вопрос 
о целесообразности со-
здания «единого рее-
стра НКО», предусматри-
вающего разделение их 
на  социально ориентиро-
ванные (СО) и иные НКО. 
Для СО НКО правитель-
ству поручено продумать 
механизм передачи неко-
торых функций государст-
ва в социальной сфере. 

Вчера Владимир Путин 
подписал поручения по ито-
гам состоявшегося 15 января 
форума «Государство и гра-
жданское общество: сотруд-
ничество во имя развития». 
СО НКО ждет ряд важных из-
менений. АП вместе с Миню-
стом и ОП должны подумать 
«о целесообразности» вне-
сения поправок в законода-
тельство для уточнения по-
нятия «социально ориенти-
рованная некоммерческая 
организация» и урегулиро-
вания их работы. Им же к 15 
апреля надо определиться с 
созданием «всероссийского 
единого реестра НКО, пред-
усматривающего разграни-
чение социально ориенти-
рованных и иных НКО». Пра-
вительству президент пору-
чил «подготовить предло-
жения по созданию меха-
низма передачи СО НКО ча-
сти функций государства в 
социальной сфере». Белый 
дом должен продумать воз-
можность развития сотруд-
ничества с государствами — 
участниками СНГ и Евразий-
ского экономического союза 
«в сфере реализации СО НКО 
совместных гуманитарных 
проектов». Также правитель-

ству поручено подумать о до-
полнительных мерах стиму-
лирования социально ори-
ентированных НКО, в том 
числе путем предоставления 
налоговых льгот. 

С идеей о создании рее-
стра НКО с разделением на 
политические и социально 
ориентированные, которым 
следует предоставить префе-
ренции, выступал на фору-
ме глава ОП Александр Бре-

чалов. Как пояснил он 
”
Ъ“, 

такие НКО вполне могут ока-
зывать населению различ-
ные услуги, которые будут 
оплачиваться из региональ-
ных бюджетов, например, 
ухаживать за инвалидами и 
больными на дому, работать 
с трудными подростками. 

«У нас есть различные 
НКО, которые занимаются 
самыми разными вопроса-
ми в сфере соцполитики, в 
частности, воспитанием мо-
лодого поколения, развити-
ем спорта, охраной памят-
ников культуры,— сказал 

”
Ъ“ глава СПЧ Михаил Фе-

дотов.— Можно давать им 
дополнительные функции, 
снабжая для этого необходи-
мыми ресурсами». Он отме-
тил, что государство «не мо-
жет уследить за всем» и поэ-

тому может разделять ответ-
ственность с НКО. В качест-
ве примера он приводит ор-
ганизацию «Архнадзор», ко-
торой государство могло бы 
помочь в защите памятни-
ков архитектуры. Полномо-
чия в каждом случае нужно 
прорабатывать отдельно, от-
мечает глава СПЧ.

Первый зампред коми-
тета Госдумы по делам СНГ 
и евразийской интеграции 
Владимир Никитин заявил 

”
Ъ“, что поручение прези-

дента «выглядит актуальным 
и своевременным». «Нужно 
поддерживать организации, 
отстаивающие интересы Рос-
сии, русского мира на терри-
тории стран СНГ, раньше это-
му вопросу уделялось нем-
ного внимания, что из этого 
вышло, мы видим по ситуа-
ции на Украине»,— сказал 
депутат.

Напомним, что 5 марта с 
просьбой не допустить со-
кращения финансирования 
СО НКО к премьер-минис-
тру обратился СПЧ. Сокра-
щение, говорилось в обра-
щении, «может полностью 
уничтожить инфраструкту-
ру некоммерческого секто-
ра, поскольку эти субсидии 
обеспечивали финансиро-
вание даже не конкретных 
проектов, а самих НКО». ОП 
также сочла подготовлен-
ный Минфином законопро-
ект, которым прекращается 
финансирование СО НКО в 
рамках госпрограммы «Со-
циальная поддержка гра-
ждан», «противоречащим 
посланию президента Феде-
ральному собранию», как за-
явил 

”
Ъ“ Александр Бреча-

лов. ОП обратилась с прось-
бой не допустить этого к пре-
зиденту, а в понедельник на 
сайте палаты был начат сбор 
подписей за сохранение го-
споддержки СО НКО. 

Наталья Городецкая, 
Таисия Бекбулатова, 
Андрей Перцев

С социальными поделятся 
государственным
Владимир Путин предложил подумать над новыми функциями НКО

Поручение президента 
позволит главе Обще-
ственной палаты  
Александру Бречалову 
уже официально пора-
ботать над выделени-
ем социально ориен-
тированных НКО  
в отдельный реестр  
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новости

Годовщина подписания 18 марта 
2014 года властями Крыма и Рос-
сии договора о присоединении по-
луострова к РФ может быть отме-
чена сегодня на Красной площади 
с участием Владимира Путина. 
Граждане не сомневаются в пра-
вильности принятого решения, 
выяснил Всероссийский центр  
изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ). Против передачи 
Крыма Украине в обмен на отмену 
санкций выступают 89% россиян, 
даже при том что о пользе его при-
соединения говорят не все.

Владимир Путин сегодня прове-
дет совещание по вопросам соци-
ально-экономического развития 
Крыма и Севастополя. Оно пройдет 
ровно через год после президентско-
го выступления в Кремле, когда он 
фактически обосновал присоеди-
нение полуострова, а после подпи-
сал договор о принятии в состав РФ 
двух новых субъектов. В пресс-служ-
бе Кремля подчеркнули, что совеща-
ние «будет носить сугубо деловой ха-
рактер». Праздничным будет уже ми-
тинг-концерт «Мы вместе» на Крас-
ной площади: пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков не исклю-
чил, что его посетит и Владимир Пу-
тин. «С учетом важности меропри-
ятия» Красную площадь могут по-
сетить и сотрудники администра-
ции президента (АП), отметил собе-
седник 

”
Ъ“ в АП. Примут в нем учас-

тие и парламентарии: Госдума, у ко-
торой сегодня должно быть заседа-
ние, закончит его раньше обычного 
— в 16 часов.

Противников праздника, судя по 
опросу ВЦИОМ, немного. По дан-
ным социологов, когда ставится во-
прос о ревизии решения по присое-
динению Крыма, 85% россиян гово-
рят, что оно «пересмотру не подле-
жит». Допускают возможность отка-
за от Крыма «при определенных об-

стоятельствах» 4%. Второй по попу-
лярности ответ на вопрос об окон-
чательности решения по полуостро-
ву — «затрудняюсь ответить» (11%). 
Когда же речь заходит о «Крыме в об-
мен на отмену западных санкций», 
уже 89% говорят, что отдавать полуо-
стров нельзя, 5% говорят — можно, а 
всего 6% затрудняются ответить. Гла-
ва ИСЭПИ Дмитрий Бадовский объ-
ясняет это тем, что «отношение к вос-
соединению носит в основном цен-
ностный характер», к нему относят-
ся как «к исторической справедли-
вости». На этом фоне даже экономи-
ческие аргументы «уходят на второй 
план», говорит господин Бадовский.

В том, что присоединение Кры-
ма принесло России «скорее больше 
пользы», к концу февраля убедились 
69% респондентов ВЦИОМа. 14% 
считают, что присоединение Кры-
ма принесло «скорее больше вре-
да», 17% затрудняются ответить. За 
год на 8% уменьшилась доля тех, кто 
считает, что Крым должен получать 
большую поддержку из федерально-
го центра, чем другие регионы (см. 
график). Россияне говорят о равных 
возможностях регионов, поскольку 
привыкли, что Крым — часть РФ, го-
ворит доцент Высшей школы эконо-
мики Алексей Титков. Но они допу-
скают исключения, если речь идет 

о больших государственных про-
ектах, таких как Олимпиада в Сочи 
или борьба с терроризмом на Север-
ном Кавказе. Граждане понимают, 
что за «триумф надо платить», зая-
вил 

”
Ъ“ глава ВЦИОМа Валерий Фе-

доров. Отношение к помощи Крыму, 
говорит он, несколько изменилось 
из-за кризиса, а также из-за того, что 
дополнительных затрат требует ре-
шение энергетических, водных и 
транспортных проблем полуостро-
ва. 80% граждан говорят, что присо-
единение к РФ самому Крыму было 
«скорее выгодно».

Как считают 85%, «другие страны 
когда-нибудь признают Крым рос-
сийской территорией». Расходят-
ся эти граждане в оценке времени, 
которое придется на это потратить, 
но только 15% считают, что процесс 
займет больше десяти лет. Как доби-
ваться такого признания, понимают 
не все. Только 8% считают, что «нуж-
но проводить переговоры на миро-
вом уровне» в ответ на «заявления за-
падных политиков, не признающих 
Крым российской территорией». 
49% говорят, что их нужно игнориро-
вать, 5% — что надо показывать, что 
их мнение России неинтересно, 39% 
затрудняются ответить.

Максим Иванов,  
Дарья Зеленская

Крым оценивают выше выгоды
Праздник в честь присоединения полуострова  
социологически обоснован

Но на самом деле все, видимо, 
проще: Владимир Путин хотел, что-
бы мероприятие стало совершен-
но выдающимся событием в жиз-
ни страны и врезалось в память ка-
ждому из ее граждан не меньше, чем 
если не сама Победа, то уж по край-
ней мере так же, как Олимпиада в 
Сочи. Поэтому оргкомитет был сфор-
мирован в таком составе еще полто-
ра года назад, то есть до крымских 
событий.

Появление на людях президента 
России, потерявшее интригу после 
его петербургского диалога с прези-
дентом Киргизии, запомнилось ско-
рее тем, как при открытии эпиче-
ских дверей Георгиевского зала сол-
дат роты почетного караула с такой 
оттяжкой выбросил вперед носок са-
пога, что тот, шаркнув по полу, ныр-
нул и забился под ковер, а солдат чу-
дом устоял, едва не сбив, таким обра-
зом, с ног сам себя.

Между тем крымские события 
(если их можно так назвать) влияют 
на повестку дня. Господин Путин, на-
пример, уже в самом начале своего 
выступления без предисловий зая-
вил по существу:

— Сегодня мы видим не только, к 
сожалению, попытки переиначить, 
исказить события той войны, но и 
циничную, ничем не прикрытую 
ложь, наглое очернительство цело-
го поколения людей, отдавших пра-
ктически все этой победе, отстояв-
ших мир на земле.

Он оторвался от текста речи, по-
тому что, видимо, решил, что эти 
слова не исчерпывают накала про-
исходящего на всех фронтах по 
крайней мере информационной 
войны, и добавил:

— Я думаю, что вы сами об этом 
знаете, лишний раз повторять не 
нужно, но иногда, действительно, 
язык не поворачивается, чтобы пе-
ресказать все эти бесстыдные выво-
ды, наблюдения так называемые, не 
имеющие ничего общего с правдой!

И это было еще не все. Владимир 
Путин отбросил, так сказать, лож-
ную стыдливость: все равно уже по-
нятно, кто приедет, а кто не прие-
дет в Москву 9 Мая. И дорожить уже 
некем. И он говорил то, что считал 
нужным:

— Их цель понятна: подточить 
силу и моральный авторитет сов-
ременной России, лишить ее стату-
са страны-победительницы со все-
ми вытекающими из этого между-
народно-правовыми последствия-
ми (то есть, например, лишить ото-
шедших ей после войны террито-
рий и признать оккупацией присо-
единение к СССР стран Балтии с не-
избежной выплатой многомилли-
ардных компенсаций.— А. К.), раз-
делить и рассорить народы, исполь-
зовать исторические спекуляции в 
геополитических играх. Порой зву-

чит просто откровенный бред — 
просто удивительно, как люди дохо-
дят до этого!

Прозвучала еще одна идея, кото-
рую российский президент форму-
лирует уже не в первый и не во вто-
рой раз:

— И на самом деле это не так без-
вредно, потому что происходит по-
пытка заложить в голову миллио-
нов людей, прежде всего молоде-
жи, совершенно опасные тенден-
ции и извращенные представления 
об истории.

То есть попытка заронить зерно 
сомнения, которое может принести 
буйные плоды уже к следующему 
юбилею Победы.

Поэтому, по его мнению, такое 
значение имеет празднование 70-ле-
тия Победы: надо использовать его, 
чтобы побороться за правду о Второй 
мировой войне.

Кроме того, Владимир Путин не-
ожиданно поблагодарил СМИ (и не 
вспомнить уже, когда такое было 
в последний раз): «за особое отно-
шение к освещению подготовки к 
юбилею».

Еще резче выражался глава пре-
зидентской администрации Сергей 
Иванов:

— В ряде стран организована кам-
пания по пересмотру итогов Второй 
мировой и Великой Отечественной 
войны. Да, конечно, с такими фак-
тами или попытками мы сталкива-
лись и раньше, но в последнее вре-
мя поток циничной лжи и фальсифи-
каций приобрел поистине беспреце-
дентный характер!

По его словам, это уже вызвало не-
виданную мобилизацию в обществе 
и поток предложений в оргкомитет 
по проведению дополнительных 
праздничных мероприятий.

Из его дальнейшего рассказа ста-
ло ясно, что эти мероприятия и в са-
мом деле с беспрецедентным разма-
хом пройдут на земле и в небе, и в 

том числе, конечно, в Крыму (и осо-
бенно в Крыму).

Вице-премьер Ольга Голодец до-
ложила, как государство в канун 
праздника заботится о ветеранах.

Так, участники Великой Отечест-
венной войны получат ко Дню Побе-
ды по 7 тыс. руб. каждый, а ветераны 
Великой Отечественной войны — по 
3 тыс. руб.

Я, честно говоря, расстроился, 
когда услышал эту цифру: уж как-то 
она совсем не впечатляет. Особен-
но цифра «3»: она просто стремится 
к нулю.

Впрочем, ветераны в последнее 
время получают квартиры, и гора-
здо активнее, чем раньше, когда они 
были им, как бы сказать, нужнее. Но 
все-таки это долги, которые следует 
отдавать.

Министр обороны Сергей Шойгу 
рассказал о вооруженных силах, за-
действованных в парадах Победы. В 
общем. Достаточно сказать, что в ме-
роприятиях примут участие 78 653 
человека и будут задействованы 
1880 единиц вооружений и военной 
техники, 238 летательных аппаратов 
и 51 военный корабль.

Этими силами вполне можно ор-
ганизовать самостоятельную ма-
ленькую победоносную войну.

Министр обороны при этом вы-
дал одну военную тайну, которая до 
сих пор тщательно скрывалась:

— Отмечу, что для участия в во-
енном параде приглашены 16 воин-
ских подразделений из дружествен-
ных государств, из стран антигитле-
ровской коалиции. Девять из них 
подтвердили свое участие, два го-
сударства отказались, от пяти стран 
ждем ответа.

В этой ситуации, видимо, важнее 
было сообщить, что девять согласи-
лись, чем то, что два отказались.

Доклад министра обороны был 
интересен полным отсутствием 
идеологии: только цифры и факты. 
Видно было, что Сергей Шойгу сам 
его правил:

— Встреча ветеранов и их транс-
портное обслуживание возложены 
на Министерство обороны совмес-

тно с Министерством транспорта и 
правительством Москвы. Питание, 
проживание, медицинское обеспе-
чение ветеранов из субъектов Рос-
сийской Федерации будет органи-
зовано в доме отдыха Министерства 
обороны в Подмосковье. Ветераны 
из зарубежных стран будут размеще-
ны в гостинице управления делами 
президента «Золотое кольцо»…

Пожалуй, еще более коротким и 
емким было доклад министра ино-
странных дел. Тут опять выяснились 
интересные подробности, до сих 
пор не афишированные.

Очевидно, что промежуточная 
ясность по поводу явки гостей на 
праздник существует. Приглашения, 
сообщил Сергей Лавров, направ-
лены главам 68 иностранных госу-
дарств, руководителям ООН, ЮНЕС-
КО, Совета Европы и Европейского 
союза, и «уже по состоянию на вчера 
свое участие подтвердили лидеры 26 
государств, а также ЮНЕСКО и Сове-
та Европы».

Об особом отношении к этим 
цифрам свидетельствует оговорка 
Сергея Лаврова:

— Для справки, в 2010 году на 65-
й годовщине Победы всего было 28 
иностранных участников по факту.

Были и дополнительные подроб-
ности.

— Среди тех, кто подтвердил 
свое участие в нынешних меропри-
ятиях,— добавил Сергей Лавров,— 
председатель Китайской Народной 
Республики Си Цзиньпин, прези-
денты Индии, ЮАР, Вьетнама, Мон-
голии, руководители Кубы, Корей-
ской Народной Демократической 
Республики.

То есть приедут все наши сегод-
няшние друзья, партнеры и союз-
ники.

— Разумеется,— разъяснил ми-
нистр,— что касается участия евро-
пейских стран, на этом сказывают-
ся те действия, которые предпри-
нимают сейчас американцы и агрес-
сивное ядро Евросоюза. Но в Европе 
немало тех, кто понимает значение 
предстоящих торжеств в Москве.

Это, как выяснилось, президент 
Чехии, глава правительства Слова-
кии, премьер-министр Греции и пре-
зидент Кипра.

Уж лучше бы и не перечислять, 
ей-богу. Может, как-нибудь обо-
шлось бы.

— А также в разных формах под-
твердили свое участие,— перечи-
слил Сергей Лавров,— руководите-

ли Боснии и Герцеговины, включая 
президента Республики Сербской 
в составе Боснии и Герцеговины, а 
также руководители Исландии, Ма-
кедонии, Черногории, Сербии, Нор-
вегии. Повторю, это все в разных 
формах, в том числе некоторые уст-
но подтвердили свое участие, это все 
еще подлежит уточнению.

В этом списке особое место при-
надлежит, конечно, восставшей Нор-
вегии.

— Особое значение для срыва ан-
тироссийской кампании имеет со-
гласие канцлера Германии Ангелы 
Меркель прибыть в Москву,— не 
удержался Сергей Лавров.

То есть для срыва кампании, ею 
же и организованной.

Полпред президента в Централь-
ном федеральном округе Александр 
Беглов попросил слова в инициатив-
ном порядке — и никто, конечно, не 
пожалел об этом.

Он рассказал о «цепной реакции 
свежих идей и проектов», вызван-
ной прежде всего мобилизацией 
граждан страны перед лицом внеш-
ней угрозы. Так, «оргкомитет пред-
ложил провести всероссийскую 
эстафету Вечного огня, регионы от-
кликнулись, предложение — доста-
вить Вечный огонь от стен Кремля не 
только в города, но и в прямом смы-
сле в каждый дом».

Я подумал, что в этом проекте 
должна быть задействована вся еди-
ная система газоснабжения страны, 
что ли. Но я ошибся.

— В регионах от Вечного огня,— 
пояснил Александр Беглов,— будут 
зажжены лампады в местных хра-
мах, чтобы жители могли поставить 
свечки или унести частичку Вечно-
го огня домой, чтобы помянуть сво-
их близких.

Александр Беглов рассказал так-
же, как тронула всех в Центральном 
округе, «буквально до слез», 11-лет-
няя школьница, создавшая трехми-
нутный фильм, построенный на ка-
драх старой хроники.

— В финале фильма,— сказал 
Александр Беглов,— девочка выбра-
сывает яркие наряды куклы Барби и 
переодевает ее в форму медсестры.

И хорошо, конечно, что девочка 
переодевает Барби в форму медсе-
стры. Но зачем же она выбрасыва-
ет ее яркие наряды? Откуда эта же-
стокость?

В заключение Александр Беглов 
посетовал, что ветераны, встреча-
ясь с детьми, с горечью узнают, что 

те не читают «Повесть о настоящем 
человеке», «Молодую гвардию» и «Се-
вастопольские рассказы». Ветераны 
Ржева попросили его «обязательно 
зачитать членам оргкомитета корот-
кое, но очень сильное стихотворе-
ние Василия Федорова, написанное 
в 1955 году».

Это необходимо процитировать:
«Все испытав, / Мы знаем сами, / 

Что в дни психических атак / Сердца, 
не занятые нами, / Не мешкая займет 
их враг, / Займет, сводя все те же сче-
ты, / Займет, засядет, / Нас разя... / Сер-
дца! / Да это же высоты, / Которых от-
давать нельзя!»

Более актуального стихотворе-
ния в сегодняшней раскаленной 
обстановке невозможно и предста-
вить. Вот только это и называется: 
на злобу дня.

Между тем господин Путин при-
знался, что не очень понял, что имел 
в виду Александр Беглов, когда ска-
зал «по поводу того, чтобы зажечь 
огонь от Вечного огня, а потом пере-
местить его в храмы».

— Обращаю внимание ваше и 
всех остальных присутствующих: 
это не религиозный праздник, 
это общенациональный светский 
праздник. У нас, кроме правосла-
вия, к которому я и сам себя отношу, 
все-таки есть еще и ислам, есть буд-
дизм, есть иудаизм! (Не зря все же 
пригласили и Берла Лазара, и Анд-
рея Кураева.— А. К.)

Оказывается, Владимир Путин 
внимательно слушал Александра 
Беглова (а так и не сказать бы).

— Нам только нельзя ни в коем 
случае нечто сделать такое, что од-
на конфессия будет делать что-то, 
что другая делать не сможет! — вос-
кликнул российский президент.— 
Если уж и делать, то делать всем вме-
сте! Я не знаю, у буддистов есть воз-
можность зажечь огонь и перенести 
куда-то в храмы? Я просто не очень 
понимаю! Иудеи точно могут свечи 
зажечь, а мусульмане могут или нет?

Врать не буду, я не видел, но гово-
рят, что муфтий Равиль Гайнутдин в 
этот момент активно кивал: конеч-
но, могут!

— Если нет,— закончил Влади-
мир Путин,— то тогда лучше не де-
лать ничего, что не могли бы сделать 
другие!

И эта речь Владимира Путина са-
ма по себе стоила мессы в каком-ни-
будь храме.

Срезал.
Андрей Колесников

Война за Победу без конца
с1

При появлении президента 
члены оргкомитета «Победа» 
приняли принципиальную  
позицию ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ РОССИЯН К ФИНАНСИРОВАНИЮ 
КРЫМА И СЕВАСТОПОЛЯ (%)* ИСТОЧНИК: ВЦИОМ. 

Они должны получать большую 
поддержку, чем другие регионы

Они не должны получать помощь 
из федерального бюджета 

Затрудняюсь ответить

Они должны получать точно такую же 
поддержку, как и другие регионы со схожими 
социально-экономическими условиями

*МОЖНО БЫЛО ВЫБРАТЬ ОДИН ВАРИАНТ ОТВЕТА; ОПРОШЕНО 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ; 
 ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,5%.
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Чиновников пошлют за врачами
Московскую мэрию ждут масштабные сокращения

Организаторы ТЭФИ 
готовятся раздать статуэтки
Открыт прием заявок на участие в телеконкурсе

В катастрофу Falcon  
вплели руководителя 
столичного авиаузла
Закончено расследование гибели  
Кристофа де Маржери

Александру Горшколепову предъявили зятя
У взяток замначальника ДИО Минобороны нашелся посредник

До конца мая продлится прием зая-
вок на участие в национальном кон-
курсе ТЭФИ, церемония вручения 
премии пройдет 25 июня, сообщила 

”Ъ“ гендиректор комитета индустри-
альных телепремий Майя Кобахид-
зе. Как и в прошлом году, победи-
телей в 24 номинациях определит 
жюри. Госпожа Кобахидзе отметила, 
что возможно появление и дополни-
тельной номинации, связанной с «со-
циальным проектом».

Комитет индустриальных телепре-
мий, организующий национальную 
премию ТЭФИ, открыл прием заявок 
на участие в конкурсе 2015 года. В нем 
могут принимать участие производите-
ли телепрограмм — телеканалы, теле- и 
кинокомпании, студии, продюсерские 
центры. Премьерный эфир подаваемой 
работы «должен состояться в период с 1 
июня 2014 по 31 мая 2015 года на одном 
из общероссийских телеканалов». При-
ем заявок завершится 31 мая. Как сооб-
щила 

”
Ъ“ Майя Кобахидзе, в комитет уже 

начали поступать заявки. На федераль-
ных каналах 

”
Ъ“ заявили о готовности 

участвовать в ТЭФИ.
По словам госпожи Кобахидзе, в 

этом году, как и в 2015-м, награды бу-
дут вручены в 24 номинациях: по 12 но-
минаций в категориях «Дневной эфир» 
(«Ток-шоу», «Телеигра», «Просветитель-
ская программа») и «Вечерний прайм» 
(«Информационная программа», «Те-
левизионный фильм», «Событие теле-
сезона»). При этом госпожа Кобахидзе 
не исключила, что в ближайшее вре-
мя может быть добавлена еще одна но-
минация, связанная «с неким социаль-
ным проектом»: «Сейчас мы согласовы-
ваем ее с нашими партнерами». Преж-
ним, по ее словам, останется и состав 
сформированного в прошлом году жю-

ри (по 20 человек от каждого из семи уч-
редителей), но учредители при жела-
нии смогут заменить своих отдельных 
представителей.

Напомним, в феврале в руководстве 
телепремии произошли перемены. Гла-
вой совета учредителей комитета инду-
стриальных телевизионных премий (он 
был создан в 2013 году, 

”
Ъ“ писал об этом 

16 ноября 2013 года) стал Михаил Швыд-
кой, сменив на этом посту экс-главу «Газ-
пром-медиа» Михаила Лесина. Госпо-
дин Швыдкой ранее был президентом 
Академии российского телевидения — 
прежнего учредителя ТЭФИ. Гендиректо-
ром комитета была утверждена Майя Ко-
бахидзе. Михаил Швыдкой заявил тогда 

”
Ъ“, что ставит перед собой задачу «про-

вести открытое и честное голосование» 
(см. 

”
Ъ“ от 11 февраля).

Церемония вручения статуэток 
ТЭФИ пройдет в Первой студии ТТЦ 
«Останкино» 25 июня и, в отличие от 
2014 года, не в два, а в один день. Но-
минации «Дневного эфира» вручат в 
первой половине дня, а «Вечернего 
прайма» — во второй. Ранее господин 
Швыдкой говорил 

”
Ъ“, что на новом по-

сту ему в первую очередь предстоит ре-
шить ряд финансовых вопросов: «Не ут-
вержден бюджет на 2015 год, не выпла-
чена арендная плата за помещение». Но 
вручение премии в один день, поясни-
ла 

”
Ъ“ Майя Кобахидзе, не связано с фи-

нансовыми проблемами: «Это не такая 
уж большая экономия, а удобнее всех 
собрать все-таки в один день». При этом 
в комитете не рассматривают возмож-
ность выплаты денежных премий лау-
реатам, которая обсуждалась организа-
торами в 2014 году. «В ТЭФИ никогда не 
было денежных премий»,— подчеркну-
ла Майя Кобахидзе.

Наталья Корченкова

Следственный комитет России (СКР) 
завершил расследование громко-
го уголовного дела о катастрофе 
в октябре прошлого года самолет 
Falcon 50, на борту которого нахо-
дились президент международной 
нефтегазовой компании Total Крис-
тоф де Маржери и три члена эки-
пажа. Вынесены постановления 
о предъявлении окончательных об-
винений водителю снегоуборочной 
машины, в которую врезался само-
лет, инженеру наземной службы аэ-
ропорта Внуково, а также диспет-
черам. При этом начато следствие 
в отношении руководителя Москов-
ского авиаузла Владимира Ужакова.

В понедельник СКР было предъявле-
но обвинение в окончательной редак-
ции диспетчеру-инструктору Алексан-
дру Круглову в нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации 
судна воздушного транспорта, повлек-
шем по неосторожности смерть двух и 
более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Вчера такая 
же процедура была проведена в отноше-
нии руководителя полетов аэропорта 
Внуково Романа Дунаева.

Адвокат Игорь Чернецкий пояснил 

”
Ъ“, что его клиент свою вину не при-

знал. По словам защитника, в основу об-
винения легли в том числе выводы лет-
но-технической экспертизы, однако в 
ней сообщается лишь о некоторых не-
доработках в действиях диспетчеров, 
которые не имели прямого отношения 
к крушению самолета. «В ней речь идет 
больше о действиях наземных служб и о 
тех людях, у которых хватило ума выпу-
стить на ВПП нетрезвых работников»,— 
считает господин Чернецкий.

По данным 
”
Ъ“, предъявление обви-

нений остальным фигурантам дела — 
ведущему инженеру аэродромной служ-
бы Внуково Владимиру Леденеву, ди-
спетчеру-стажеру Светлане Кривсун и 
водителю снегоуборочной машины Вла-
димиру Мартыненко — продолжится в 
среду. По словам защитника последнего 
Александра Карабанова, его клиент на-
мерен доказывать свою невиновность. 
Он утверждает, что являлся самым низ-
шим звеном в системе организации 
уборки взлетно-посадочных полос Вну-
ково и лишь исполнял прямые приказы 
своих начальников, соблюдая все долж-
ностные инструкции.

По версии следствия, диспетчер 
Круглов не должен был готовить стаже-
ра Кривсун, так как не имел на это офи-
циального допуска. Сама стажер, подо-
зревают в СКР, проходила обучение во 
многом формально, причем часть до-
кументов об этом была оформлена зад-
ним числом. А дежурство в ночное вре-
мя, когда произошла катастрофа, было 
для нее всего вторым. При этом господа 
Дунаев и Круглов якобы не контроли-
ровали действия своей подчиненной, 
которая не обнаружила на ВПП внезап-
но возникший снегоуборщик. Води-

тель последнего Мартыненко, в свою 
очередь, несанкционированно выехал 
на полосу, потеряв связь с Владимиром 
Леденевым. Последний, считает след-
ствие, утратив контроль за перемеще-
нием спецтехники, не доложил об этом 
диспетчерам. Ошибки, допущенные 
господами Мартыненко и Леденевым, 
считает следствие, могли отчасти объ-
ясняться тем, что в момент катастрофы 
оба находились в состоянии алкоголь-
ного опьянения.

Материалы в отношении пяти фигу-
рантов, по данным источников 

”
Ъ“, бы-

ли выделены в отдельное производство 
из так называемого базового дела о ката-
строфе во Внуково, расследование по ко-
торому продолжается. В его рамках СКР 
возбудил дело по все той же ст. 263 УК РФ 
в отношении Владимира Ужакова — ру-
ководителя московского центра автома-
тизированного управления воздушным 
движением Госкорпорации по организа-
ции воздушного движения (ГК по ОрВД). 
Московский центр контролирует рабо-
ту внуковского, в котором служили трое 
фигурантов первого уголовного дела.

В СКР от комментариев вчера воздер-
жались, а сам господин Ужаков сообщил 

”
Ъ“, что действительно получил уведом-

ление о возбуждении в отношении не-
го уголовного дела, категорически отка-
завшись от дальнейших комментариев. 
При этом источники 

”
Ъ“ поясняют, что 

сам руководитель столичного диспет-
черского авиаузла не отстранен от ис-
полнения своих обязанностей.

Начальник юрслужбы Федерально-
го профсоюза авиадиспетчеров Рос-
сии Олег Бабич пояснил 

”
Ъ“, что их ор-

ганизация по-прежнему намерена на-
стаивать на невиновности диспетчеров 
в катастрофе. «Слухи о том, что следст-
вие собирается привлечь к ответствен-
ности еще несколько человек, ходят с 
прошлой недели, но подтверждений 
этому у нас пока нет»,— заявил госпо-
дин Бабич. Дело в отношении господи-
на Ужакова в профсоюзе оставили без 
комментариев до того момента, как 
СКР объявит об этом официально. Та-
кую же позицию заняли в ГК по ОрВД. 
«Мы можем лишь подтвердить уведом-
ление господина Ужакова, руководите-
ля одного из наших 17 региональных 
филиалов, о возбуждении уголовного 
дела»,— заявил 

”
Ъ“ представитель ве-

домства Николай Ивашов.
Отметим, что свое расследование ги-

бели Кристофа де Маржери ведет про-
куратура Парижа. В его рамках француз-
ские следователи уже несколько раз по-
лучили документы из России. Так как 
расследование ведется в отношении 
граждан РФ, то по его итогам выводы для 
принятия процессуальных решений бу-
дут направлены через Генпрокуратуру в 
СКР, поэтому в деле еще могут появиться 
новые фигуранты.

Владимир Баринов,  
Елизавета Кузнецова

Новое развитие получило расследование 
уголовного дела в отношении замначальни-
ка департамента имущественных отноше-
ний (ДИО) Минобороны Александра Горш-
колепова. Ему инкриминируется несколько 
эпизодов получения взяток за трудоустрой-
ство в территориальные подразделения 
ДИО. Чиновник вчера был переведен из СИ-
ЗО «Лефортово» в психиатрическое отделе-
ние «Бутырки». Тем временем в рамках это-
го уголовного дела был арестован бывший 
гендиректор одной из структур «Оборон-
сервиса» Сергей Дробыш, муж одной из се-
стер Александра Горшколепова и его дове-
ренное лицо. Сергея Дробыша следствие 
считает посредником в получении взяток. 
Он, как и Александр Горшколепов, сотруд-
ничает со следствием.

О задержании замначальника ДИО Алексан-
дра Горшколепова стало известно в понедель-
ник. Савеловский суд избрал задержанному ме-
ру пресечения в виде заключения под стражу, 
и до последнего времени он находится в СИЗО 
«Лефортово». Однако вчера, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, подследственный был переведен 

для обследования в психиатрическое отделе-
ние «Бутырки».

Чиновник ДИО на данный момент подозрева-
ется в восьми эпизодах получения взяток в осо-
бо крупном размере (ст. 290 УК РФ). При этом аре-
стованный дал признательные показания. Как 
рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к следствию, 

главным образом речь идет о торговле должно-
стями в структурах Минобороны. «Назначение 
руководителей ряда территориальных подра-
зделений ДИО и подведомственных ОАО проис-
ходило в обмен на крупные суммы наличных. 
По предварительным данным, они продолжали 
платить откаты и после назначения»,— пояснил 
он 

”
Ъ“, уточнив, что размер взяток в некоторых 

случаях мог доходить до 30 млн руб.
Общий размер полученных взяток, по сло-

вам другого источника 
”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, пока не подсчитан. Только по восьми эпи-

зодам, по которым получены признательные 
показания, он уже превысил 100 млн руб. Все 
эти эпизоды относятся к периоду с весны 2013 
года до осени 2014 года. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, сотрудник Минобороны вел «гламурный 

образ жизни», был одним из спонсоров конкур-
сов красоты «Мисс Москва» и «Краса России», 
входил в их жюри, а также являлся почетным 
членом байкерского клуба «Ночные волки».

По данным следствия, одним из посредни-
ков при передаче денег выступал экс-гендирек-
тор ОАО «Производственно-эксплуатационное 

управление» (ПЭУ) Сергей Дробыш, по некото-
рым данным, муж сестры Александра Горшко-
лепова и его доверенное лицо. В начале марта 
он был арестован судом сроком на один месяц 
по той же 290-й статье УК РФ и также уже начал 
давать признательные показания.

Структура «Оборонсервиса» ОАО ПЭУ (с 
конца прошлого года — производственная ба-
за 27ДОЗ) ведет свою историю с 1921 года, ког-
да на базе мастерских по ремонту и изготов-
лению мебели был создан 27-й деревообра-
батывающий завод ГлавКЭУ СССР. С мая 1946 
года предприятие передано в распоряжение 
управления производственных предприятий 
главного строительно-квартирного управле-
ния вооруженных сил СССР. С этого периода 
в течение 68 лет проектирует и поставляет ме-
бель и необходимый инвентарь для объектов 
Минобороны.

Еще одному фигуранту коррупционного 
скандала в Минобороны, Федору Зорову, экс-
гендиректору ОАО «Агропром» (Александр Гор-
школепов эту компанию курировал), обвине-
ние пока не предъявлено, он находится под 
подпиской о невыезде. Напомним, что повод 
для расследования деятельности Александра 
Горшколепова появился именно в ходе прове-
денной осенью прошлого года проверки «Агро-
прома». Тогда было выявлено четыре эпизода, 
которые, по мнению прокуроров, можно ква-
лифицировать по ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление должностными полномочиями). Общая 
сумма причиненного «Агропрому» ущерба от 
этих злоупотреблений надзорным ведомством 
была оценена в 16,6 млн руб. Один из выявлен-
ных эпизодов был связан с приобретением «Аг-
ропромом» предметов дизайнерской мебели и 
бытовой техники на 2,56 млн руб. По данным 
Главной военной прокуратуры, закупка этих 
предметов была осуществлена в апреле 2014 
года по просьбе Александра Горшколепова с 
целью оборудования служебных кабинетов со-
трудников его департамента в Минобороны.

Елена Киселева

Столичный мэр Сергей Собянин 
вчера объявил о сокращении 
штатов мэрии на 30%. К 1 ию-
ля 2015 года из мэрии долж-
ны быть уволены до 6 тыс. слу-
жащих, в основном кадровики, 
юристы, бухгалтеры, водите-
ли и уборщицы. Поиском вакан-
сий для них займутся специа-
листы центра «Содействие», 
которые ранее обеспечивали 
трудоустройство сокращенных 
в ходе реформы здравоохра-
нения медиков. В «Содейст-
вии» говорят, что базы вакан-
сий для чиновников пока нет, 
поскольку «нет ясности с ква-
лификацией сокращаемых гос-
служащих». Но искать работу 
им будут в других органах влас-
ти и в  бизнес-структурах.

О грядущих сокращениях Сер-
гей Собянин объявил вчера на за-
седании правительства Москвы. 
Мэр пояснил, что в столице «са-
мое маленькое в стране соотно-
шение численности населения и 
количества служащих», но влас-
ти все равно намерены сократить 
число чиновников «примерно 
на 30%». Градоначальник дал по-
нять, что увольнения стали воз-
можны после внедрения в рабо-
ту мэрии электронного докумен-
тооборота и других современных 
IT-технологий.

По его словам, без работы оста-
нутся более 3 тыс. служащих. Со-
кращения должны быть закончены 
к 1 июля 2015 года. Себе и членам 
правительства Москвы господин 
Собянин вслед за президентом Вла-
димиром Путиным распорядился 
сократить зарплату на 10%.

По данным начальника управ-
ления госслужбы и кадров пра-
вительства Москвы Александры 
Александровой, в структурах мэ-
рии работают более 20 тыс. гос-
служащих. Таким образом, при 
30-процентном сокращении без 
работы могут остаться до 6 тыс. 
человек, тогда как мэр говорил о 
3 тыс. Разночтения могут объяс-
няться тем, что, согласно приня-
тому вчера постановлению, пра-
вительство Москвы урежет на 30% 
«предельную списочную числен-
ность» служащих — то есть будут 
сокращены не только реальные, 
но и вакантные должности.

Сергей Собянин называет оп-
тимизацию штатов «самым боль-
шим сокращением со времен пе-
рестройки». Госпожа Александро-
ва пояснила, что в первую очередь 
будут уволены кадровики, юри-
сты, бухгалтеры и «специалисты 
административно-хозяйственных 
функций» (то есть, например, води-
тели и уборщицы).

Напомним, столичные власти 
с октября 2014 года проводят ре-
форму здравоохранения, сливая 
ряд клиник с крупными больни-
цами. В ходе реорганизации бы-
ли уволены 8,3 тыс. медработни-
ков, которым выплатили 2,69 мл-

рд руб. компенсаций. Оставших-
ся без работы врачей направи-
ли на переобучение за счет бюд-
жета Москвы и предложили но-
вые вакансии. В отличие от меди-
ков увольняемые из мэрии слу-
жащие дополнительных компен-

саций не получат. Госпожа Алек-
сандрова говорит, что им запла-
тят предусмотренные законода-
тельством четыре оклада и помо-
гут с трудоустройством в центре 
«Содействие», где ранее подыски-
вали работу сокращенным медра-
ботникам.

Координатор центра «Содей-
ствие» Константин Царанов зая-
вил 

”
Ъ“, что задача найти работу 

чиновникам уже поставлена, но 
«нет ясности с квалификацией со-

кращаемых госслужащих». «Не яс-
но, будут это главные специали-
сты или просто эксперты»,— по-
яснил господин Царанов. В любом 
случае работу им будут подыски-
вать в федеральных органах влас-
ти и в бизнес-структурах. В «Содей-
ствии» говорят, что базы вакансий 
«есть на рынке», поэтому трудоу-
строить уволенных госслужащих 
будет легче, чем медиков.

Председатель Московского 
фонда развития местного самоу-
правления Зоя Шаргатова соглас-
на, что чиновников в городе «че-
ресчур много»: «Многие заняты 
изобретением деятельности для 
самих себя». Политолог Констан-
тин Калачев также говорит о «раз-
дутости штатов в мэрии, префекту-
рах и управах». «Но цифра в 30% по-
ка не выглядит результатом проду-
манной работы по оптимизации 
штата»,— считает эксперт. А госпо-
жа Шаргатова не исключает, что 
увольнение такого большого ко-
личества чиновников может стать 
«социальной проблемой» для мэ-
рии по аналогии с медиками.

Напомним, ранее о сокраще-
нии расходов на чиновничий ап-
парат объявили почти во всех ре-
гионах РФ. Многие губернаторы 
сообщили, что срежут себе зар-
платы на 10%, а губернатор Кры-
ма Сергей Аксенов и вовсе решил 
расстаться с половиной зарплаты, 
поскольку «пришел из бизнеса» и 
имеет такую возможность. О со-
кращении штатов вчера объявил 
и подмосковный губернатор Анд-
рей Воробьев. По его словам, сей-
час на каждые 10 тыс. жителей об-
ласти приходится 34 чиновника, и 
эту цифру следует уменьшить на 
45%. Впрочем, господин Воробь-
ев дал понять, что столько служа-
щих не уволят: работники учре-
ждений лишатся должностей гос-
служащих, но «продолжат работу в 
ином статусе».

Александр Воронов,  
Таисия Бекбулатова

Сергей Собянин (справа) 
и Андрей Воробьев решили 
сократить себе зарплату 
и число подчиненных   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Л А Д И М И Р  Ч Е Р Н И К О В  С М Е Н И Л  Д Е П А Р Т А М Е Н Т

Глава департамента СМИ и рекламы Москвы Владимир Чер-
ников покидает ведомство, его заменит первый заместитель 
Иван Шубин, сообщил ”Ъ“ представитель департамента. По его 
словам, вчера был подписан приказ о назначении господина 
Черникова руководителем нового департамента национальной 
политики, межрегиональных связей и туризма. Этот департамент 

создается на базе двух существующих — департамента туризма 
и департамента межрегионального сотрудничества, националь-
ной политики и связей с религиозными организациями. Глава 
первого из них Сергей Шпилько станет заместителем, а глава 
второго Юрий Артюх — советником Владимира Черникова.

Анна Афанасьева

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С О К Р А Щ А Л И  С Т О Л И Ч Н Ы Х  Ч И Н О В Н И К О В

16 июля 1996 года Юрий Лужков утвердил новую структуру 
мэрии Москвы. Аппарат управления, тогда состоявший из 
14 тыс. служащих, был сокращен на 40%. Большинству 
уволенных была предложена работа в городских организациях, 
некоторые были направлены на курсы переподготовки.
В июле—августе 1998 года из-за уменьшения расходов на 
содержание правительства Москвы своих должностей лиши-
лись 10% столичных чиновников. Возросший до 15 тыс. 
штат органов управления сократился до 13,5 тыс. Под сокраще-
ние в основном попали работники префектур и районных управ.
С марта по август 2007 года «в целях оптимизации числен-
ности сотрудников» правительство Москвы сократило не ме-
нее 5% работников государственных органов города. 

Все уволенные были «обеспечены гарантиями за счет средств, 
полученных при проведении сокращения». По данным Росстата, 
в 2008 году общее число государственных и муници-
пальных служащих в городе вновь выросло на 3,6%. 
Финансовый кризис 2008–2009 годов не привел к сокращению 
чиновников. Власти города лишь урезали расходы на их содержа-
ние (на командировки — на 50%, на транспорт — на 25% и др.).
В 2010–2013 годах с приходом на должность мэра Москвы 
Сергея Собянина число государственных и муниципаль-
ных служащих в городе впервые с 2000 года сокра-
тилось на 12,3%. В настоящее время в структурах мэрии 
трудится около 20 тыс. госслужащих.

Евгения Маляренко

Замдиректора департамента 
имущественных отношений Минобороны 
Александр Горшколепов, по мнению 
знающих его людей, вел «гламурный 
образ жизни»   ФОТО Ъ
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Сегодня в Лозанне стартует ре-
шающий раунд переговоров «ше-
стерки» международных посред-
ников и Тегерана по иранской 
ядерной проблеме. Шанс на исто-
рический прорыв есть: глава Ор-
ганизации по атомной энергии 
Ирана Али Акбар Салехи вчера за-
явил, что Иран и США согласовали 
90% технических вопросов, а за-
мглавы МИД РФ Сергей Рябков в 
беседе с ”Ъ“ не исключил, что «ос-
новные развязки» будут найдены 
«до конца недели». Впрочем, пол-
ной уверенности, что переговоры 
закончатся успехом, нет. Новым 
осложняющим фактором стало 
письмо властям Ирана 47 амери-
канских сенаторов, пригрозивших 
Тегерану пересмотром будущего 
соглашения при новом президен-
те США. Сергей Рябков назвал это 
письмо «негативным фактором».

Встреча в Лозанне политдиректо-
ров «шестерки» международных по-
средников (пять постоянных членов 
СБ ООН плюс Германия) и Ирана ста-

нет новым раундом дипломатическо-
го марафона, продолжающегося в те-
чение всего марта на разных европей-
ских площадках. Его целью Тегеран и 
мировые державы объявили подпи-
сание до конца месяца политическо-
го соглашения по урегулированию 
иранской ядерной проблемы. В слу-
чае прорыва стороны смогут к 1 ию-
ля достичь «всеобъемлющей» догово-
ренности, гарантирующей мирный 
характер иранской ядерной програм-
мы в обмен на снятие санкций.

Верховный представитель ЕС по 
иностранным делам и политике 
безопасности Федерика Могерини 
предупредила в понедельник, что 
«предстоящие две недели будут ре-
шающими». А глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер при-
звал «использовать возможность, по-
явившуюся после более чем десяти 
лет переговоров».

Подтверждением этих оценок ста-
ла беспрецедентная дипломатиче-
ская активность сторон. После пяти-
часовых переговоров госсекретаря 

США Джона Керри и главы МИД Ира-
на Джавада Зарифа, прошедших в Ло-
занне в понедельник, иранский ми-
нистр вылетел в Брюссель, где в тот 
же день встретился с Федерикой Мо-
герини, а также с главами МИДов Гер-
мании, Франции и Великобритании. 
После этого Джавад Зариф до конца 
дня вернулся в Лозанну для новых 
переговоров с госсекретарем Керри. 
Продолжением брюссельской встре-
чи Джавада Зарифа должны стать и 
сегодняшние переговоры в Лозанне 
на уровне политдиректоров «шестер-
ки», в которых также примут участие 
представители Китая и России.

Судя по последним заявлениям 
участников, шанс на прорыв есть. Гла-
ва Организации по атомной энергии 
Ирана Али Акбар Салехи вчера зая-
вил, что Иран и США достигли дого-
воренностей по 90% технических во-
просов. «Остается один очень важный 
вопрос, относительно которого у нас 
есть разногласия»,— рассказал он по-
сле переговоров со своим американ-
ским коллегой Эрнестом Монисом. 

Салехи не уточнил, в чем суть остав-
шихся разногласий. Глава МИД Ира-
на Джавад Зариф по итогам перего-
воров с госсекретарем США Джоном 
Керри также сообщил, что стороны 
«приблизились к решению ряда во-
просов», хотя и признал, что разно-
гласия еще остаются. О достижении 
прогресса заявил агентству Reuters и 
источник в американской делегации. 
«Мы определенно достигли прогрес-
са в урегулировании технических ас-
пектов»,— сказал он, но добавил, что 
«некоторые сложные вопросы» оста-
ются нерешенными.

До последнего времени препятст-
вием для урегулирования иранского 
ядерного кризиса были четыре груп-
пы вопросов: о числе центрифуг для 
производства ядерного топлива, ко-
торыми будет обладать Тегеран, о бу-
дущем обогатительного центра в Фор-
до и тяжеловодного реактора в Ара-
ке, а также о графике снятия с Ирана 
санкций (см. 

”
Ъ“ от 5 марта). Замглавы 

МИД РФ Сергей Рябков накануне вы-
лета в Лозанну заявил 

”
Ъ“, что шанс 

быстро найти «основные развязки» 
есть. «Я по-прежнему считаю, что до-
стижение результата возможно до 
конца недели»,— сказал он.

Неназванный же представитель 
администрации США на вопрос, 
успеют ли переговорщики достичь 
прорыва до конца марта, ответил бо-
лее сдержанно: «Мы пытаемся это сде-
лать, но, честно говоря, мы не знаем, 
получится ли. Ирану еще предстоит 
сделать очень трудный выбор, при-
званный снять сохраняющуюся серь-
езную озабоченность по поводу его 
ядерной программы».

Новым осложняющим фактором 
стало письмо властям Ирана 47 се-
наторов-республиканцев. В нем оп-
поненты администрации Барака 
Обамы предупредили: еще не под-
писанное соглашение с Тегераном 
может просуществовать до прези-
дентских выборов 2016 года в США, 
после чего его может отменить но-
вый глава Белого дома (см. 

”
Ъ“ от 

12 марта). Учитывая это, иранские 
представители дали понять, что 

«очень трудный выбор» предстоит 
сделать не Тегерану, а Вашингтону.

В Москве письмо сенаторов также 
подвергли резкой критике. «Мы ви-
дим попытки части законодателей 
США повлиять на переговорную так-
тику и содержательную часть перего-
воров, которые вместе с другими чле-
нами шестерки ведет американская 
делегация. Появление такого доку-
мента именно сейчас — это, конечно, 
негативный фактор»,— заявил 

”
Ъ“ 

Сергей Рябков. Он признал, что бес-
прецедентный шаг группы сенаторов 
«сказывается на общей атмосфере». 
«Наверное, авторы письма преследо-
вали цель сорвать переговоры,— счи-
тает замминистра.— Цель же делега-
ции РФ — содействовать имеющими-
ся в ее распоряжении политически-
ми и интеллектуальными средствами 
достижению результата. С этой точки 
зрения мы, конечно, не одобряем со-
держание и направленность письма 
американских сенаторов».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Иранский атом в состоянии неопределенности
Переговоры между Тегераном и «шестеркой» вступили в решающую фазу

Итоги завершившейся на днях сессии Все-
китайского собрания народных предста-
вителей стали отражением сложностей, 
с которыми сталкивается председатель 
КНР Си Цзиньпин. Проводить нужные, 
но болезненные преобразования он вы-
нужден в условиях падения темпов ро-
ста и сопротивления со стороны партий-
ной олигархии. Исход борьбы, как считает 
руководитель программы «Россия в АТР» 
Московского центра Карнеги АЛЕКСАНДР  
ГАБУЕВ, пока не предрешен.

Завершившаяся 15 марта сессия Всекитайско-
го собрания народных представителей (ВСНП), 
собирающегося раз в год высшего законодатель-
ного органа КНР, интересна не столько приня-
тыми решениями, сколько непринятыми. Спи-
сок решений, которых ждали от ВСНП, но кото-
рые так и не были утверждены, может дать ответ 
на главный вопрос современного Китая — полу-
чаются ли у команды председателя Си структур-
ные реформы?

Осенью 2013 года на третьем пленуме ЦК 
Компартии Китая (КПК) Си Цзиньпин добился 
принятия программы масштабных экономиче-
ских и социальных преобразований. План ре-
форм господина Си не имеет ничего общего с со-
ветской перестройкой, его цель — сохранить в 
Китае однопартийный режим. Реформы наце-
лены, прежде всего, на демонтаж самых уродли-
вых элементов госкапитализма, который помо-
гал Китаю расти в 1990-е и 2000-е, но теперь угро-
жает стабильности. Главная задача — построить 
нормальную рыночную экономику, где государ-
ство будет эффективным регулятором, а не во-
роватым собственником. Китаю нужен отказ от 
масштабных инвестиций в инфраструктуру, раз-
рушение госмонополий, снижение администра-
тивных барьеров.

Реализация реформ третьего пленума рассчи-
тана до 2020 года. Сам Си Цзиньпин будет сто-
ять во главе партии и государства до 2022 года, 
так что время провести реформы и войти в исто-
рию у него есть. Кроме того, сейчас у председа-
теля КНР по-настоящему звездная команда в фи-
нансово-экономическом блоке. Тем не менее в 
чек-листах, которые глобальные инвестбанки 
ведут по реализации реформ в КНР, пока стоят 
в основном минусы. За прошедшие полтора го-
да сделать из задуманного удалось крайне мало.

Причина, прежде всего, в том, что в правя-
щей верхушке КНР реформы нужны далеко не 
всем. У многих из 80 млн однопартийцев Си 
Цзиньпина совершенно иная жизненная стра-
тегия: капитализировать свой пост, а затем вы-
вести активы за рубеж вместе с семьей. У пред-
ставителей высших эшелонов КПК другая воз-
можность — построить бизнес-империи вну-
три Китая. Для этих людей демонтаж нынеш-
ней версии госкапитализма означает конец 
собственного благосостояния. Именно поэто-

му топ-менеджеры госкомпаний, силовики, ре-
гиональная и центральная бюрократия, много-
численные олигархи надеются тихо саботиро-
вать реформы. Многие из них пользуются ог-
ромным влиянием, ибо принадлежат к окруже-
нию предшественников Си Цзиньпина — ген-
секов Ху Цзиньтао и Цзян Цзэминя.

Преодолеть эту внутрипартийную фронду 
— главная задача Си Цзиньпина. Ее облегчает 
то, что пост главы Комиссии по проверке дис-
циплины, самой грозной китайской спецслуж-
бы, расследующей действия членов КПК и не 
стесненной регламентами, получил его дав-
ний соратник Ван Цишань. Именно тандем го-
спод Си и Вана развернул масштабную кампа-
нию по борьбе с коррупцией. Но эта борьба от-
влекает внимание от реформ. Кроме того, царя-
щая сейчас в Китае атмосфера страха тормозит 
принятие столь нужных решений: многие ру-
ководители ведомств и госкомпаний арестова-
ны, а их преемники боятся подписывать сколь-
нибудь значимые документы — «лишь бы чего 
не вышло».

Еще один враг преобразований — начав-
шая тормозить экономика. На нынешней сес-
сии ВСНП премьер Госсовета КНР Ли Кэцян объ-
явил о снижении ориентира по росту ВВП до 7%. 
В обычных условиях это нормально — учитывая 
масштабы экономики Китая и предыдущие тем-
пы роста не ниже 10% в течение 20 лет. Но для то-
го чтобы сохранить занятость и социальную ста-
бильность, рост не должен падать ниже опреде-
ленного уровня (как раз около 7%). И если рынок, 
за который ратует Си Цзиньпин, сейчас не мо-
жет дать таких темпов, в ход идут проверенные 
инструменты вроде инфраструктурных инвес-
тиций. Вот и теперь Ли Кэцян объявил о новой 
стройке 5 тыс. км железных дорог на $128 мл-
рд, хотя многие эксперты убеждены, что столь-
ко стране просто не нужно. А раз Пекин задей-
ствует инфраструктурные компании для разго-
на роста, то реформировать их будут аккуратно, 
а главное — медленно.

Именно необходимость балансировать меж-
ду интересами различных групп и поддержи-
вать социальную стабильность объясняет, по-
чему многие инициативы, которых ждали от 
ВСНП, так и не были заявлены. Для судьбы ре-
форм нынешний год будет иметь принципиаль-
ное значение. В марте 2016 года ВСНП должен 
принять план новой пятилетки до 2020 года — 
даты, к которой господин Си собирался закон-
чить свои преобразования. И если генсек хочет 
запустить пятилетку серьезных реформ, ему на-
до за год основательно укрепить свои позиции 
в борьбе с оппонентами. К тому же на горизон-
те уже маячит съезд КПК осенью 2017 года, на ко-
тором элита должна будет определиться с преем-
никами господ Си и Ли, введя их в состав посто-
янного комитета политбюро. Значит, ближай-
ший год будет в Китае во многом решающим.

Пробелы в преобразованиях
Китай борется за продолжение реформ

Президента Бразилии  
склонили к борьбе с коррупцией
Дилма Руссефф вступает в диалог с оппозицией

Президент Бразилии Дилма 
Руссефф столкнулась с са-
мым серьезным кризисом 
с момента переизбрания 
на второй срок в октябре. 
Воскресные акции протеста, 
участие в которых приняли 
1,7 млн человек, и продол-
жающиеся аресты высоко-
поставленных чиновников 
по обвинениям в коррупции 
вынудили главу государства 
анонсировать переговоры с 
оппозицией и масштабную 
антикоррупционную кампа-
нию. Эксперты, впрочем, 
сомневаются, что эти планы 
будут реализованы, а Олим-
пиада 2016 года в Бразилии 
спасет госпожу Руссефф 
от дальнейшего падения 
рейтингов.

«В демократических стра-
нах уважают как волеизъявле-
ние на избирательных участ-
ках, так и голос улиц. Когда лю-
ди выходят на манифестации, 
правительство обязано их слу-
шать»,— заявила Дилма Рус-
сефф в своем первом коммен-
тарии по поводу новой волны 
антиправительственных ми-
тингов. Она пообещала начать 
диалог с теми, кто недоволен 
положением дел в стране, и в 
течение недели представить 
программу по борьбе с корруп-
цией. Одной из мер, как рас-
сказал министр юстиции Бра-
зилии Жозе Эдуарду Кардозу, 
должно стать введение запре-
та на финансирование избира-
тельных кампаний частными 
фирмами.

Директор Иберо-Американ-
ского института (Москва) бра-
зилец Висенте Барриентос счи-
тает, что власти Бразилии, «как 
и некоторых других стран», 
часто говорят о борьбе с кор-
рупцией, но ограничивают-
ся отдельными показательны-
ми акциями. «Если бы в столи-
цах и регионах велась целена-
правленная работа, то власти 
бы просто не удержались у ру-
ля»,— убежден собеседник 

”
Ъ“. 

Говоря о причинах роста кор-

рупции в Бразилии, он пояс-
нил: «Получив власть в стране, 
Партия трудящихся (правящая 
политическая сила, одним 
из лидеров которой являет-
ся Дилма Руссефф.— 

”
Ъ“) при-

вела за собой людей, агитиро-
вавших за нее. Им надо было 
дать какие-то должности, да-
же несмотря на отсутствие ака-
демической и профессиональ-
ной подготовки. Эти люди бы-
ли малообеспеченными и по-
этому первым делом занялись 
своим обогащением».

Такая кадровая политика 
привела к целой серии кор-
рупционных скандалов, наи-
более громким из которых ста-
ло дело государственной неф-
тяной компании Petrobras. 
По данным следствия, топ-ме-
неджеры корпорации плати-
ли многомиллиардные отка-
ты бразильским политикам за 
получение выгодных контрак-
тов. В списке обвиняемых уже 
числятся более ста человек — 
представители руководства 

Petrobras, депутаты и сенато-
ры (в основном из числа сорат-
ников президента Руссефф), 
два губернатора, экс-казначей 
Партии трудящихся Жуан Вак-
кари Нету.

Сама госпожа президент, 
в 2003–2010 годах возглав-
лявшая совет директоров 
Petrobras, по делу не прохо-
дит, и это возмущает участни-
ков акций протеста. По их мне-
нию, если она и не была задей-
ствована в преступных махи-
нациях, то наверняка знала о 
них. 15 марта около 1,7 млн ма-
нифестантов в 65 городах стра-
ны потребовали импичмента 
президента. К антикоррупци-
онным лозунгам примешива-
лась критика экономического 
курса властей. Следующий ми-
тинг намечен на 12 апреля — 
по словам оппозиционеров, он 
будет «крупнейшим в истории 
Бразилии».

«Бразилии вначале дали 
чемпионат мира по футбо-
лу, который мы проиграли, 
а затем — Олимпийские иг-
ры 2016 года. Они тоже могут 
обернуться провалом: у нас 
нет олимпийской школы под-
готовки, которая бы позволи-
ла привести своих спортсме-
нов на первые места (в обще-

командном зачете.— 
”
Ъ“), как 

это сделали хозяева Игр в Пе-
кине и Сочи. В общем, народ 
понял, что его обманули»,— 
говорит Висенте Барриентос. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, у 

правительства «нет комплекс-
ного подхода к выводу страны 
из кризиса — власти выступа-
ют как пожарная команда, то 
есть гасят конфликты по мере 
их возникновения».

Впрочем, недавняя исто-
рия Бразилии показывает, 
что на Дилме Руссефф и Пар-
тии трудящихся рано ставить 
крест. Летом 2013 года страну, 
как и сейчас, захлестнула вол-
на акций протеста. Сотни ты-
сяч выходили на улицы с тре-
бованиями изменить соци-
альную политику, остановить 
рост коррупции, снизить тра-
ты на подготовку к чемпио-
нату мира по футболу. За не-
сколько недель острой фазы 
кризиса рейтинг президен-
та упал с 57% до 30%. Но в ок-
тябре 2014 года госпожа Рус-
сефф успешно переизбралась 
на новый срок, победив во 
втором туре Аэсиу Невиса — 
сторонника либерализации 
экономики и улучшения от-
ношений с США.

Павел Тарасенко

Президент Бразилии 
Дилма Руссефф уверя-
ет, что готова слушать  
не только похвалу,  
но и критику в свой адрес  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19437 (+190,94)
РТС 822,76 (+9,88)
FTSE 100 6837,61 (+33,53)

DAX 30 11980,85 (–186,87)
DJIA* 17862,95 (–114,47)
NASDAQ Composite* 4928,08 (–1,42)

*На 20:24.    По данным агентства Reuters.
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● 52,81тыс. пунктов ● 17,863

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.03.15
Австралийский доллар 47,2704
Английский фунт 91,2371
Белорусский рубль** 40,7597
Датская крона* 87,6871

Доллар США 61,7510
Евро 65,4314
Индийская рупия*** 98,4276
Казахский тенге*** 33,2863

Канадский доллар 48,3563
Китайский юань* 98,8063
Норвежская крона* 74,3361
СДР 84,5495

Сингапурский доллар 44,4572
Новая турецкая лира 23,5646
Украинская гривна* 28,2924
Шведская крона* 71,4025

Швейцарский франк 61,4132
Японская иена*** 50,8636
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в конкурентную борьбу 
изучал корреспондент отдела 
«Потребительский рынок»

Роман Рожков

Если верить осведомленным источ-
никам Bloomberg, Apple нашла но-
вый для себя способ переманить на 
свою сторону пользователей кон-
курирующих Android-смартфонов. 
Американская корпорация якобы 
готова будет предложить покупате-
лям подарочные карты на покупку 
iPhone определенного номинала в 
случае сдачи в магазины Apple смарт-
фонов, работающих на Android.

Принимать у клиента старую 
вещь в счет частичной оплаты по-
купки — давно распространенный 
маркетинговый ход. Сама Apple с 
2013 года позволяет владельцам 
iPhone, iPad и Mac приобрести вза-
мен старых устройств модели по-
следнего поколения. Для этого нуж-
но принести сертифицированный 
смартфон или планшет в сервисный 
центр, и его стоимость зачтется в 
счет новой покупки. В России такую 
процедуру компания запустила в ав-
густе прошлого года. Похожий ход в 
декабре 2014 года сделала и россий-

ская Yota Devices, предложив обме-
нять старый YotaPhone на модель но-
вого поколения за скидку в 20%.

Меры, которые может принять 
Apple, продиктованы большим чи-
слом переходов пользователей 
Android на новые iPhone 6 и iPhone 6 
Plus, считает главный редактор Hi-
Tech Mail.Ru Антон Спиридонов: 
они и раньше предпочитали боль-
шие экраны, но просто не имели аль-
тернативы. Именно поэтому, по его 
мнению, в данном случае Apple пре-
успеет: пользователи так или иначе 
мигрируют, а сейчас сделать такой 
выбор для них будет только проще.

При этом устройства Apple охот-
но принимают в зачет покупок не 
только сама корпорация, но и ее 
конкуренты на рынке мобильных 
устройств. К примеру, китайская 
Xiaomi, продолжая свою победную 
поступь по азиатскому региону, пла-
нирует запустить программу обме-
на подержанных iPhone на новые 
смартфоны собственного производ-
ства Mi Note. В ноябре 2014 года суб-
сидировать обмен любых iPhone на 
свое устройство Passport стала ка-
надская BlackBerry. Microsoft недав-
но предлагала обменять iPhone на 
новые смартфоны бюджетного клас-
са Lumia 630. Аналогичным образом 
программу trade-in используют, на-
пример, дилеры некоторых преми-
альных марок автомобилей, готовые 
даже доплачивать клиентам, отказы-
вающихся от брендов-конкурентов.

Получается, что теперь Apple, про-
тив которой ополчился, кажется, 
весь остальной рынок, решила пой-
ти дальше и подлить масла в костер 
соперничества, нанеся удар сразу по 
всем конкурентам, использующим 
операционную систему Android. 
Для американской корпорации этот 
шаг может оказаться очень своев-
ременным. Ведь по итогам послед-
них трех месяцев 2014 года постав-
ки устройств на iOS превзошли по-
ставки на Android, составив, по оцен-
ке Kantar Worldpanel Comtech, 47,7% 
против 47,6%.

вчера

ЕВРОКОМИССИЯ

подтвердила, что все участни-
ки трехсторонних переговоров 
по газу, в том числе Россия, со-
гласились провести следую-
щий раунд дискуссий 20 мар-
та в Брюсселе. На переговорах 
предполагается обсудить условия 
поставок российского газа на Ук-
раину после 31 марта, а также усло-
вия транзита через Украину в Европу. 
 «Интерфакс»

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО СОБСТВЕННОСТИ

рекомендовал нижней пала-
те парламента принять в пер-
вом чтении законопроект, ко-
торый вносит поправки в за-
кон «Об акционерных общест-
вах». В рамках документа АСВ смо-
жет направлять ОФЗ в капитал пер-
вого уровня банков. До сих пор был 
утвержден механизм докапитали-
зации только за счет увеличения ка-
питала второго уровня, но для бан-
ков намного критичнее решать во-
прос с базовым капиталом. Минфин 
сообщил, что полностью поддержи-
вает эту инициативу. В рамках про-
граммы докапитализации планиру-
ется потратить на увеличение капи-
тала 27 банков не более 830   млрд 
руб. Семь банков из 27 уже пода-
ли заявки в АСВ — «Петрокоммерц», 
ФК «Открытие», Новикомбанк, МИнб, 
АБ «Россия», Абсолют-банк и Сов-
комбанк. Четыре из них, за исклю-
чением МИнб, ФК «Открытие» и Аб-
солют-банка, уже получили от АСВ 
 одобрение.  Отдел финансов

МИХАИЛ ФРИДМАН

готовится продать газовые ак-
тивы в Северном море, что по-
может его фонду LetterOne избежать 
сложных юридических баталий с пра-
вительством Великобритании, сооб-
щает Financial Times. В начале марта 
LetterOne закрыла сделку по покупке 
британских газовых активов у немец-
кой RWE. Но Министерство энерге-
тики и изменения климата Великоб-
ритании заявило, что условия сделки 
не устраивают правительство стра-
ны. Лондон мотивировал свою по-
зицию опасениями, что возможное 
ужесточение антироссийских санк-
ций может оказать негативное вли-
яние на разработку месторождений 
в Северном море. ТАСС

БАНК  
«РЕНЕССАНС КРЕДИТ»

начал выкуп субординиро-
ванных евробондов на сум-
му $48,5 млн из выпуска с пога-
шением в 2018 году по цене $792,5 
за бумагу номиналом $1 тыс. Расче-
ты по сделке пройдут 19 марта. Евро-
бонды были размещены по старым 
правилам. По требованиям «Базе-
ля III» после пяти лет обращения они 
должны были амортизироваться в ка-
питале по 20% ежегодно. Reuters

ВЫСШИЙ  
ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ  
СУД УКРАИНЫ

подтвердил решения судов 
низших инстанций,  отнявших 
нефтепродуктопроводы 
у «Транснефти», и согласился 
с тем, что собственником украинских 
участков трубопроводов Самара—
Западное направление и Грозный—
Армавир—Трудовая длиной 1,4 тыс. 
км является Украина. Таким обра-
зом, объекты, которыми владел под-
контрольный «Транснефти» «Прикар-
патзападтранс», должны быть пере-
даны в госсобственность. Иск об их 
истребовании подавала прокура-
тура, по мнению которой нефтепро-
дуктопровод, построенный при СС-
СР, с 24 августа 1991 года стал соб-
ственностью Украины, а «Прикарпат-
западтранс» его использовал. В 2011 
году права собственности Украины 
на нефтепродуктопроводы в стра-
не признал хозяйственный суд Ро-
венской области, но решение было 
оспорено. «Транснефть» еще год на-
зад предупредила о возможной при-
остановке работы нефтепродукто-
провода. «Интерфакс»

правила  
игры

Apple, против кото-
рой ополчился, ка-
жется, весь осталь-
ной рынок, решила 
пойти дальше и под-
лить масла в костер 
соперничества, 
 нанеся удар сразу 
по всем конкурентам

Мэрия Москвы,  пообещавшая 
бизнес-сообществу  заморозить 
ставки аренды городского иму-
щества, может отказаться от этой 
идеи. Чиновники готовы предо-
ставить льготы только социаль-
но ориентированным компани-
ям, которые арендуют всего 13% 
помещений, принадлежащих мэ-
рии. Это значит, что мораторием 
не смогут воспользоваться ресто-
раторы, которые в условиях кри-
зиса оказались не в состоянии 
оплачивать аренду городских 
площадей.

«Опора России», объединяющая 
представителей малого и среднего 
бизнеса, недовольна реализацией 
мэрией Москвы принятого месяц на-
зад антикризисного плана, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в самой организации. До сих 

пор столичное правительство не ре-
шило вопрос о введении моратория 
на увеличение ставок аренды город-
ского имущества, говорится в письме, 
направленном президентом «Опоры 
России» Александром Калининым 5 
марта мэру Сергею Собянину (копия 
есть у 

”
Ъ“). Подготовить все необходи-

мые документы для введения морато-
рия по аренде департамент городско-
го имущества Москвы (ДГИ) должен 
до 1 апреля, уточняют в «Опоре Рос-
сии». Организации не удалось пока 
получить официальный ответ на свое 
письмо. Но, по словам представителя 
«Опоры», на сегодня намечена встре-
ча представителей организации с ви-
це-мэром Натальей Сергуниной, где 
будет обсуждаться эта проблема.

По предварительным расчетам, ре-
ализация всего антикризисного пла-
на обойдется бюджету в 170 млрд руб. 
Одно из обещаний городских властей 

— заморозка арендных ставок на те-
кущем уровне и сохранение некото-
рых льгот для компаний, снимающих 
помещения, находящиеся в собствен-
ности города. По первоначальному за-
мыслу льготная аренда должна стаби-
лизировать ситуацию на рынке об-
щепита. Традиционно две трети го-
родских помещений арендуются ре-
стораторами, остальные — банками и 
магазинами шаговой доступности, го-
ворили ранее собеседники 

”
Ъ“ в сто-

личном правительстве. Для владель-
цев заведений общепита эта поддер-
жка могла бы стать существенной. По 
оценке гендиректора консалтинго-
вой компании Restcon Елены Пере-
пелицы, расходы на аренду помеще-
ния могут достигать в среднем 25–30% 
от выручки ресторана. «Это усреднен-
ный показатель»,— уточняет она. 

Но от первоначальной идеи замо-
розить ставки для всех без исключе-
ния арендаторов в мэрии решили от-
казаться, так как из-за этого выпада-
ющие доходы бюджета города могут 
оказаться существенными, сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом ре-

ализации программы. Первый пакет 
антикризисных мер, в числе которых 
был и вопрос об арендных ставках, го-
сподин Собянин утвердил 24 февра-
ля. Но, как указывают в «Опоре Рос-
сии», поправка о льготной аренде на 
уровне 3,5 тыс. руб. за кв. м в год каса-
ется только арендаторов небольших 
посещений, площадью до 300 кв. м, 
и субъектов малого бизнеса, которые 
занимаются социально направлен-
ной деятельностью. В общественной 
организации уверены: этого недо-
статочно. «Сейчас у мэрии примерно 

40 тыс. договоров аренды, из которых 
около 30 тыс. заключены с частны-
ми компаниями: из этого количества 
право на льготную аренду имеют не 
более 4 тыс. арендаторов (то есть око-
ло 13–15% от общего числа)»,— рассу-
ждает член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин.

Но, как пояснили 
”
Ъ“ в департа-

менте городского имущества, мэ-
рия приняла решение оказывать по-
мощь только социально ориентиро-
ванному бизнесу, именно для этого 
была установлена планка в 300 кв. м. 
Арендаторы, которые занимают боль-
шую площадь и ведут социально ори-
ентированный бизнес, могут в инди-
видуальном порядке обратиться в мэ-
рию, такие случаи рассматриваются 
отдельно на заседании межведомст-
венной комиссии, уточняют в ДГИ. 
При этом, по данным представителя 
департамента, на уступки именно ре-
сторанному бизнесу город сейчас пра-
ктически не идет. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в комплексе имущественно-зе-

мельных отношений, вряд ли прави-
тельство согласится на мораторий для 
всех арендаторов.

Опрошенные 
”
Ъ“ крупные ресто-

ранные холдинги заявили, что пред-
почитают не арендовать помещения у 
города. По словам господина Неболь-
сина, стоимость аренды для контр-
агентов города в этом году увеличи-
лась в среднем на 10%. Но рост оказал-
ся неравномерным. «Где-то ставки уве-
личились в шесть-десять раз, напри-
мер, у одной из компаний стоимость 
аренды повысилась с 4,4 до 46 тыс. 
руб. в год»,— объясняет он. 

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов

Будущее представительство Рос-
сии в руководстве международ-
ной системы передачи финансо-
вых сообщений SWIFT обретает 
конкретные очертания. Сейчас 
РФ никак не представлена в со-
вете директоров SWIFT, отклю-
чение от которой стало в послед-
ний год главной санкционной 
угрозой. По данным 

”
Ъ“, на место 

в совете претендуют два советни-
ка президента Сбербанка и лоб-
бист платежной отрасли в Наци-
ональной платежной системе.

”
Ъ“ стали известны детали процес-

са обсуждения кандидатов на долж-
ность российского представителя в 
совете директоров SWIFT. По словам 
трех источников 

”
Ъ“, близких к «Рос-

свифт», наиболее вероятным канди-
датом является председатель комите-
та «Россвифт» (руководит деятельнос-
тью ассоциации) Ольга Канович. Эту 
должность она занимает с 2012 года 
и до июля 2013 года совмещала ее с 
управлением операционным бло-
ком Сбербанка. В настоящее время 
госпожа Канович сохраняет за собой 
пост советника главы Сбербанка Гер-
мана Грефа для представления инте-
ресов банка в международных орга-
низациях, в том числе в SWIFT. «Кан-
дидатура Ольги Канович как пред-
ставителя Сбербанка, крупнейшего 
по объему российского трафика, пе-
редаваемого через SWIFT, лежит на 
поверхности»,— отмечает один из со-
беседников 

”
Ъ“. 

• О том, что Россия войдет в выс-
ший орган управления SWIFT в 2015 
году, набрав необходимые для этого 
1,5% от совокупного оборота SWIFT 
в 2013 году, 

”
Ъ“ сообщал летом прош-

лого года, когда впервые был под-
нят вопрос о возможном отключе-
нии России от этой системы. 9 мар-
та SWIFT официально опублико-
вала новый список стран, получив-
ших доступ к совету директоров, 
где и появилась Россия. Утвержде-
ние его персонального состава наме-
чено на июнь, до этого Российская на-
циональная ассоциация СВИФТ («Рос-
свифт») должна представить SWIFT 
своего кандидата, которого плани-
руется выбрать на общем собрании 
в России 16 апреля. 

В российских банках—акционе-
рах SWIFT может возникнуть вопрос, 
насколько логично госпоже Кано-
вич, проживающей в настоящее вре-
мя в Канаде, введшей санкции про-
тив России, представлять Россию в 
SWIFT, указывает один из источни-
ков 

”
Ъ“. В таких условиях не исклю-

чена возможность выдвижения еще 
двух кандидатов: другого советника 
Германа Грефа — Степана Кузнецова 
и главы НП «Национальный платеж-
ный совет» (НП НПС) Алмы Обаевой. 
Степан Кузнецов ранее был управля-
ющим директором «Россвифт» и кури-
рует взаимодействие со SWIFT в Сбер-
банке сейчас. 
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Россия подключается к руководству SWIFT
На место в совете директоров международной системы претендуют трое

Спустя почти год после создания 
Фонд защиты вкладчиков пере-
шел от массовых выплат стра-
ховок крымским вкладчикам 
украинских банков к возмеще-
нию своих собственных затрат 
на эти выплаты в судах. Впро-
чем, хотя получить их решения 
несложно, гарантии возврата 
средств они не дают. Исполнять 
их добровольно украинские бан-
ки не хотят или не могут в силу 
неплатежеспособности, а их иму-
щества, арестованного в Крыму, 
для компенсации затрат фонда 
явно недостаточно.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Фонде защи-

ты вкладчиков (ФЗВ), фондом в су-
ды Крымского федерального окру-
га направлено более 800 исковых 
заявлений в отношении 37 украин-
ских банков на сумму выплаченных 
их крымским вкладчикам возмеще-
ний 17,7 млрд руб. Из них судами рас-
смотрено и удовлетворено 498 заяв-
лений на 169,9 млн руб. Решения по 
173 искам на 45,6 млн руб. вступили в 
законную силу. При этом в крымские 
суды являются примерно 10% украин-
ских банков-ответчиков, решений об 
отказе в удовлетворении исковых 
требований нет, попытки оспорить 
решения в пользу ФЗВ в апелляции 

предпринимаются, но успехом пока 
не увенчались, сообщили в фонде.

• ФЗВ был основан в апреле прош-
лого года. Всего им приняты реше-
ния о выкупе (в рамках компенсации 
в пределах 700 тыс. руб.) прав тре-
бований более чем 202 тыс. крым-
ских вкладчиков к украинским бан-
кам на сумму 25,6  млрд руб. Ком-
пенсации на сумму 25,2 млрд руб. 
получили 191 тыс. человек. Основ-
ные выплаты пришлись на вклад-
чиков Приватбанка (13,5  млрд руб.) 
и Ощадбанка (4,7 млрд руб.).
Впрочем, получить решение суда 

еще не значит вернуть средства. Ре-
шение еще нужно привести в испол-
нение. «На текущем этапе фонд фор-
мирует необходимый объем испол-
нительных листов для единовремен-
ного их предъявления к исполнению 
в службу судебных приставов»,— со-
общили 

”
Ъ“ в ФЗВ. «Учитывая, что до-

бровольно украинские банки пла-
тить ФЗВ вряд ли согласятся, твердым 
источником выплат могут послужить 
только средства от продажи имуще-
ства украинских банков-должников, 
расположенных на территории Кры-
ма и РФ»,— уверен юрист юридиче-
ской фирмы «Некторов, Савельев и 
партнеры» Олег Чунарев. Понимая 
это, ФЗВ принимает меры по недопу-

щению отчуждения банками активов 
в Крымском федеральном округе, зая-
вили в фонде. В рамках этого процес-
са наложены аресты и введены запре-
ты на проведение регистрационных 
действий по отчуждению более 100 
объектов недвижимости, 140 транс-
портных средств, 1,3 тыс. банкоматов 
и терминалов, а также иного имуще-
ства украинских кредитных учрежде-
ний-должников. «Сейчас трудно оце-
нить стоимость имущества, принад-
лежащего банкам, однако, исходя из 
специфики банковской деятельнос-
ти, его стоимость существенно мень-
ше размера требований»,— рассужда-
ет господин Чунарев.

По оценкам зампреда правления 
Локо-банка Андрея Люшина, скорее 
всего, финальная сумма компенса-
ций, которую сможет получить фонд, 
будет находиться в пределах 7–8 мл-
рд руб., причем на ее получение с у че-
том процедур по отчуждению собст-
венности и ее реализации уйдет два-
три года. «В случае если все имущест-
во банка-должника на территории РФ 
будет реализовано, но не вся задол-
женность погашена, ФЗВ вправе обра-
титься в иностранный суд за призна-
нием и приведением решения суда 
РФ в исполнение на территории дру-
гого государства (например, в украин-

ский суд),— поясняет генеральный 
директор юридического бюро «Падва 
и Эпштейн» Павел Герасимов.— Если 
украинский суд по такому заявле-
нию выдаст исполнительный лист, 
то ФЗВ будет вправе пользоваться сво-
ими правами как кредитора, предо-
ставленными украинским законом 
(исполнительное производство, бан-
кротство)». При этом, если с точки зре-
ния права в выдаче исполнительного 
листа на территории Украины про-
блем быть не должно, то с точки зре-
ния политики получение ФЗВ реше-
ния суда в свою пользу на Украине бу-
дет проблематичным, добавляет го-
сподин Герасимов. Судов на Украине 
по возврату средств ФЗВ можно избе-
жать, например продав требования 
к банкам украинским бизнесменам, 
отмечает руководитель юридическо-
го департамента Ланта-банка Дмит-
рий Шевченко: «Однако цена их про-
дажи будет ниже номинала».

Ситуацию усугубляет тот факт, что 
многие украинские банки с момента 
присоединения Крыма к России уже 
были признаны несостоятельными 
украинским регулятором — Нацбан-
ком Украины, в них введена времен-
ная администрация.
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Фонд защиты перешел в нападение
Выплаты крымским вкладчикам взыскивают с украинских банков
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Рестораторы погуляют на свои деньги
Они не получат обещанные льготы от мэрии Москвы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В связи с учащением отзывов у банков лицен-
зий и ростом претензий по выплате возмеще-
ний со стороны вкладчиков Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) столкнулось с дефици-
том юридических ресурсов. Разбираться с вклад-
чиками, которым отказано в выплате возмеще-
ний, оно предлагает сторонним юристам.

Вчера АСВ разместило на сайте госзакупок запрос 
на привлечение к сотрудничеству юристов для оказа-
ния «услуг, связанных с представлением интересов 
агентства в судах по спорам, инициированным агент-
ством либо лицами, которым отказано в выплате воз-
мещения по вкладам». Как заявили в АСВ, количество 
страховых случаев за последнее время существенно 
увеличилось, в результате значительно возросла на-
грузка на АСВ в части судебной работы. «Обеспечить 
эффективное выполнение такого объема работы толь-
ко штатными ресурсами АСВ невозможно, привлече-
ние юридических консультантов в таком случае явля-
ется обычной практикой»,— уточнили в агентстве.

Если в прошлые годы на банковском рынке было 
20–30 страховых случаев, то в 2014 году их было более 
80, указывает управляющий партнер адвокатской фир-
мы «Юстина» Владимир Плетнев. «Понятно, что мас-
штабы растут, а у сторонних юристов эффективность не 
ниже, чем у сотрудников АСВ»,— указывает он. 

Впрочем, отсылка на иски со стороны вкладчиков, 
которым отказано в выплате страхового возмещения, 
не совсем обычна. Традиционно АСВ отказывает в вы-
платах «дробильщикам», но, как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

массового дробления (за исключением случая СБ-бан-
ка, у которого ЦБ долго не отзывал лицензию, в резуль-
тате число так называемых дробильщиков превысило 
1,5 тыс. человек) уже довольно давно не было. Участни-
ки рынка не исключают, что дополнительная юриди-
ческая помощь могла потребоваться агентству и на су-
ды с так называемыми VIP-вкладчиками, размещаю-
щими средства в банках по нетиповым договорам под 
завышенные проценты и не имеющими документов, 
подтверждающих внесение денег в кассу банка, также 

эти вклады не отражаются на его балансе. Порядка 50 
таких вкладчиков было выявлено в Мастер-банке, 
еще несколько десятков в банке «Замоскворецкий», 
около 300 в банке «Первомайский». Учитывая, что 
речь в большинстве случаев идет о крупных суммах 
вкладов, намного превышающих страховку, судебная 
активность таких клиентов банков вполне понятна.

Отдельную категорию споров АСВ с вкладчиками в 
последнее время составляют споры с держателями 
вкладов, которые агентство считает фиктивными. 
Так, например, во владикавказском Диг-банке в вы-
платах на общую сумму порядка 900 млн руб. было от-
казано примерно 2 тыс. вкладчиков.

В такой ситуации помощь сторонних юристов мо-
жет быть оправданной. Однако участников рынка 
удивили расценки АСВ. Общий бюджет агентства на 
это — 40 млн руб. При этом максимальное вознаграж-
дение за сопровождение дела в суде первой инстан-
ции — 15 тыс. руб., подготовка и предоставление в суд 
жалобы — 5 тыс. руб., сопровождение дела в суде апел-
ляционной инстанции — 18 тыс. руб., в суде кассаци-
онной инстанции — 18 тыс. руб. «Сложно предпола-
гать, что желающих на такие деньги будет ь много»,— 
считает Владимир Плетнев. С ним солидарен и парт-
нер «Яковлев и партнеры» Игорь Дубов. «Расценки, ко-
нечно, нерыночные, они раз в пять, если не больше, 
ниже реальных»,— говорит он.

Впрочем, это отчасти компенсируется смягченны-
ми условиями материальной ответственности при-
влеченных юристов. Хотя стандартные требования по 
материальной ответственности к аккредитованным 
консультантам у агентства очень жесткие, то в данном 
случае за какие-либо нарушения партнерам АСВ мо-
жет грозить символический штраф 2 тыс. руб., удивля-
ется партнер компании «ЮСТ» Александр Боломатов. 
Не исключено, что такая мягкость объясняется доста-
точно высокой вероятностью дела с вкладчиками не 
выиграть: суды общей юрисдикции в спорах по вкла-
дам нередко встают на сторону граждан.

Юлия Локшина, Анна Занина

Вкладчиков отдали на аутсорсинг
Судиться с ними АСВ будет чужими руками

Прецедентное дело для российско-
го валютного рынка — когда его 
участник попытался через суд отме-
нить биржевые убыточные сделки 
— не получило развития. Вчера суд 
прекратил производство по гра-
жданскому иску Энергобанка про-
тив трех брокерских  компаний. 
Впрочем, Энергобанк собирается 
искать справедливости в рамках 
уголовного дела, а значит, средства 
клиентов БКС, «Финама» и «Откры-
тия», уже по падавшие под обеспе-
чительные меры и вчера разблоки-
рованные судом, возможно, будут 
заблоки рованы снова.

Вчера в Вахитовском районном суде 
Казани прошло предварительное слу-
шание по гражданскому иску Энерго-
банка к трем крупным брокерским ком-
паниям — БКС, «Финаму» и «Открыти-
ию». Энергобанк пытается компенсиро-
вать потери, которые он понес 27 февра-
ля на валютных торгах на Московской 
бирже (см. 

”
Ъ“ от 12 марта). Как утвер-

ждает в иске Энергобанк, он понес поте-
ри от «несанкционированных сделок», 
совершенных о его имени 27 февраля с 
12:30 до 12:44 по паре доллар-рубль с 
расчетами «сегодня». В иске банк заявля-
ет о «неправомерном удаленном досту-
пе» к своему терминалу, с которого «неу-
становленные лица» провели сделки по 
«нерыночным курсам». 6 марта Энерго-
банк подал иск, в котором потребовал 
взыскать с «Открытия» 117,3 млн руб., с 
БКС — 118,5 млн руб., с «Финама» — 
7,9 млн руб.

Как следует из сообщения Москов-
ской биржи от 11 марта, все сделки 27 
февраля на ее валютном рынке являют-
ся «легальными и действительными», 
однако по запросу ЦБ и правоохрани-
тельных органов биржа раскрыла контр-
агентов Энергобанка. В качестве обеспе-
чительной меры были заморожены кли-
ентские средства брокеров. Заместитель 
гендиректора «Открытие брокер» по 
правовым вопросам Елена Рязанова 
уточнила, что информация по клиентам 
и суммам, подлежащим блокировке, 
приходила из суда.

Вчера по итогам слушания суд отме-
нил обеспечительные меры, то есть сум-
марно 243,7 млн руб. средств клиентов 
брокеров разблокированы. Более того, 
зампред суда Евгения Зыбунова прекра-
тила производство по делу, заключив, 
что оно не подлежит рассмотрению в 
гражданском порядке. Глава юридиче-
ского департамента Московской биржи 
Александр Смирнов не исключил, что 
брокеры могут инициировать возмеще-
ние убытков из-за блокировки.

Впрочем, и в Энергобанке продолжа-
ют рассчитывать на возмещение своих 
потерь. Энергобанк обратился в правоох-
ранительные органы, которые, как сле-
дует из иска, возбудили уголовное дело 
по ст. 272 УК РФ («Неправомерный до-
ступ к компьютерной информации»). 
Зампред правления банка Юлия Соколо-
ва заявила журналистам, что банк при-
знан потерпевшим и предложила участ-
никам рынка вернуть деньги Энергобан-
ку до окончания расследования с дис-

контом 15–20%. «Мы не исключаем, что 
Энергобанк может попытаться снова на-
ложить обеспечительные меры на счета 
клиентов брокеров в рамках уголовного 
дела»,— говорит госпожа Рязанова.

Между тем утверждение Энергобанка 
о «нерыночных курсах», по которым бы-
ли совершены оспариваемые сделки, 
 нуждается в уточнении. Данные Москов-
ской биржи свидетельствуют, что 27 фев-
раля с 12:35 до 12:50 по цене, отклоняв-
шейся от среднего курса (61,05 руб./$) бы-
ло совершено сделок объемом на по-
рядок больше претензий Энергобанка. 
Так, по курсу 61,0 руб./$ и ниже было со-
вершено 616 сделок общим объемом 
$89,93 млн, по курсу 61,10 руб./$ и выше 
— 556 сделок на $141,16 млн. При этом 
четыре фигуранта разбирательства были 
далеко не единственными активными 
участниками торгов: сделки в этих диа-
пазонах совершали 14 брокеров, заявки 
на продажу валюты в тот же промежуток 
времени, что и Энергобанк, выставлял 
71 участник торгов. В такой ситуации у 
банка, требующего отмены сделок и ком-
пенсации, должны быть однозначные 
доказательства взлома своей торговой 
системы, указывает глава ГК «Алор» Ана-
толий Гавриленко. Остаются также от-
крытыми вопросы, почему банк не оспо-
рил итоги торгов 27 февраля сразу же, 
притом что все средства были списаны в 
тот же день, а также каким образом был 
рассчитан размер ущерба. В Энергобанке 
на эти вопросы 

”
Ъ“ вчера не ответили. 

Кирилл Антонов, Казань;  
Мария Яковлева

Суд отказался от валюты 
Энергобанку не удалось взыскать свои потери с брокеров 

Впрочем, поддержат ли участники SWIFT этого 
кандидата с учетом «санкционного» статуса Сбербан-
ка — неясно. Ни в одном из банков, входящих в коми-
тет «Россвифт», вчера не стали комментировать свою 
позицию по этому вопросу или вовсе не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Отказались от комментариев и сами Оль-

га Канович и Степан Кузнецов (через пресс-службу 
Сбербанка). 

Алма Обаева до прихода в НП НПС занималась, в 
частности, взаимодействием со SWIFT в ЦБ на посту 
замдиректора департамента регулирования расчетов. 
Источники 

”
Ъ“ предполагают, что ее кандидатуру мо-

гут предлагать как Банк России, так и Нацбанк Бель-
гии, где расположена штаб-квартира SWIFT. О своем 
выдвижении в кандидаты в совет директоров SWIFT 

Алма Обаева узнала от 
”
Ъ“. Она подтвердила, что дей-

ствительно неоднократно общалась с представителя-
ми бельгийского ЦБ в ходе подготовки договоров и 
проведения конференций. В то же время кандидатура 
госпожи Обаевой может оказаться нежелательной для 
SWIFT, отмечают собеседники 

”
Ъ“. «В ходе обсужде-

ния вариантов действий в случае отключения России 
от SWIFT Алма Обаева поддерживала использование 
российской альтернативы SWIFT — похожего сервиса 
компании CyberPlat»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке. 
Впрочем, в одном из банков—участников SWIFT 

напоминают, что на решение об отключении какой-
либо страны от SWIFT ее представительство в совете 
директоров не способно повлиять: подобные реше-
ния принимаются на уровне ЕС.

Ольга Шестопал

Россия подключается  
к руководству SWIFT По данным 

”
Ъ“, из 45 украинских 

банков, деятельность которых ЦБ пре-
кратил на территории Крыма, недееспо-
собными на текущий момент на терри-
тории Украины признаны 16 банков. В 
них были сосредоточены средства 
крымчан на сумму почти 7,5 млрд руб., 
из них под компенсацию в 700 тыс. руб. 
от ФЗВ попадали до 4,5 млрд руб. При 
банкротстве украинского банка требо-
вать суммы, выплаченные ранее его 
вкладчикам, ФЗВ должен уже не с банка, 
а с украинского Фонда гарантирования 
вкладов, который и будет банкротить 
банк. «Впрочем, это фактически безна-
дежная затея,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

знакомый с ситуацией на Украине.— По 
украинским правилам ФЗВ как юрлицо 
— кредитор третьей очереди, и до вы-

плат ему дело, скорее всего, не дойдет. 
Учитывая непростую экономическую 
ситуацию на Украине, у банкротящихся 
там банков не хватает средств даже на 
полные расчеты с кредиторами первой 
очереди».

Случаи, когда украинские банки, 
ушедшие из Крыма, не рассчитавшись с 
вкладчиками, соглашаются добровольно 
компенсировать произведенные ФЗВ 
выплаты их клиентам, есть, но они еди-
ничны, а процесс расчета непрост. «Ряд 
банков, получив от фонда информацию 
о переходе к нему прав требования, вы-
ражают намерение урегулировать задол-
женность,— указывают в ФЗВ.— По-
скольку проведение прямых расчетов с 
фондом для банков может быть затруд-
нительно, мы рассматриваем альтерна-
тивные варианты, среди которых испол-
нение обязательств третьими заинтере-

сованными лицами». По данным ФЗВ, в 
досудебном порядке украинские банки 
урегулировали задолженность перед 
фондом на сумму свыше 100 млн руб. В 
фонде не называют банки, готовые идти 
на компромисс.

Впрочем, общую ситуацию этот пози-
тивный момент улучшает не сильно. 
Особенно учитывая тот факт, что, исходя 
из небольшой суммы рассмотренных 
исков фонда к украинским банкам, до 
массового рассмотрения в суде, похоже, 
пока не дошли иски к крупнейшим 
должникам ФЗВ — Приватбанку и Ощад-
банку. Споры с ними простыми не бу-
дут: эти банки изначально занимали 
жесткую позицию о нелегитимности 
действий российских властей в Крыму. 
Приватбанк и Ощадбанк не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Ксения Дементьева

Фонд защиты перешел в нападение
с7

с7
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейшим трейдером 
 «Рос нефти» может стать швей-
царская Trafigura, которая 
с апреля, по неофициальным 
данным,  будет закупать у неф-
текомпании около 1 млн тонн 
нефти в месяц. По данным 

”
Ъ“, контракт предусматрива-

ет предоплату, и при обычных 
для таких договоров услови-
ях «Роснефть» за полгода смо-
жет получить от трейдера почти 
$1 млрд.  Отрезанной из-за санк-
ций от западного финансирова-
ния «Роснефти» средства нужны 
для платежей по собственным 
долгам.

Швейцарский трейдер Trafigura 
ведет переговоры с «Роснефтью» об 
увеличении закупок нефти у неф
текомпании. По данным Reuters, с 
апреля трейдер начнет экспортиро
вать более 1 млн тонн нефти «Роснеф
ти» в месяц — это почти в шесть раз 
больше того, что Trafigura закупает 
сейчас. Источники 

”
Ъ“ на рынке под

тверждают эту информацию, хотя от
мечают, что пока контракт не заклю
чен и продолжаются переговоры, 
а объем окончательных поставок 
трейдеру и сроки поставок не опре
делены. В «Роснефти» и Trafigura си
туацию не комментируют.

«Роснефть» продает нефть по дол
госрочным контрактам и на полу
годовых тендерах. Ее крупнейши
ми трейдерами, помимо Trafigura, 
являются Glencore и Vitol, со всеми 
ними компания подписала пяти
летние соглашения в июне 2013 го
да. По этим контрактам на Trafigura 
приходилось 10,1 млн тонн (около 
170 тыс. тонн в месяц), на Glencore 
— 39,2 млн тонн (650 тыс. тонн), 
на Vitol — 16,8 млн тонн (280 тыс. 
тонн в месяц), а «Роснефть» получи
ла около $11,5 млрд предоплаты (на 
Trafigura пришлось $1,5 млрд). Если 
исходить из этих данных и предпо
ложить, что поставки в 1 млн тонн 
в месяц будут идти не меньше полу
года, то «Роснефть» сможет получить 
около $900 млн.

Trafigura стала широко извест
на в РФ в 2010–2011 годах во время 
конфликта акционеров «Норильско
го никеля» — «Интерроса» Влади
мира Потанина и «Русала» Олега Де
рипаски. Trafigura должна была ку
пить свыше 8% акций «Норникеля» у 
его дочерних структур. В «Русале» по
лагали, что трейдер действует в ин
тересах «Интерроса», который при 
поддержке Trafigura и менеджмента 

получал большинство на собраниях 
акционеров. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, в конце 2014 года «Роснефть» ве

ла переговоры с Trafigura о продаже 
компании более 80 своих АЗС в Рос
сии, оценивавшихся в $100 млн. Сто
роны опровергали совершение сдел
ки, и она не была завершена.

О том, что «Роснефть» увеличива
ет поставки Trafigura, стало извест
но еще в феврале 2015 года. По не
официальным данным, последние 
объемы закупки трейдером доходи
ли до 500 тыс. тонн в месяц. Под них 
«Роснефть» привлекла краткосроч
ный кредит у трейдера на $150 млн, 
сообщал Reuters. В «Роснефти» эту 
информацию официально не ком
ментировали. Таким образом, при 
объеме закупки 1 млн тонн в месяц 
Trafigura станет крупнейшим трей
дером «Роснефти». У кого компания 
будет привлекать деньги для предо
платы, на рынке не знают.

По словам источника 
”
Ъ“, такой 

контракт будет выгоден обеим сто
ронам: «Роснефть» получит средст
ва для оплаты кредитов, а Trafigura 
— постоянный большой объем за
купок. Предэкспортное финан
сирование нужно «Роснефти» пре
жде всего для погашения креди
тов: так, в феврале 2015 года она 
должна была вернуть по своим зай
мам около $7 млрд, но санкции 
США, наложенные летом 2014 го
да, существенно осложнили рефи
нансирование кредитов. «В этой 
ситуации Trafigura предложила 

”
Роснефти“ выгодные ценовые ус

ловия и финансирование»,— от
мечает источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуа цией. Глава департамента На
циональной юридической службы 
Юлия Галуева говорит, что «сложно 
сказать, запрет какого финансиро
вания имели в виду США, но, ско
рее всего, рассматривались имен
но долгосрочные кредиты и зай
мы». Если поставка товара не на
ходится под запретом, то сторо
ны вправе выбрать любые условия 
оплаты, уточняет она.

Источник 
”

Ъ“ поясняет, что 
обычно «Роснефть» выставляла на 
тендеры около 14–15 млн тонн неф
ти Urals на шесть месяцев вперед 
с поставкой через УстьЛугу, При
морск и Новороссийск. Но на по
следних торгах объем был вдвое 
меньше — около 7 млн тонн, и, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, часть объ

емов, выведенных изпод тендера, 
может уйти Trafigura. Также трей
дер может получить более легкую 
нефть из трубопровода КТК (объ
ем прокачки в 2014 году — 40 млн 
тонн), «но вряд ли все получит 
Trafigura», говорит источник 

”
Ъ“. 

По его словам, остальные трейдеры 
уже недовольны тесным сотрудни
чеством «Роснефти» с Trafigura, ко
торой достаются самые выгодные 
партии в отгрузках.

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

«Роснефть»  
поставила на Trafigura
Трейдер обеспечит компании валютную предоплату

Но «Газпрому» для начала нуж
но хотя бы получить от Анкары раз
решение на проектные изыскания 
в территориальных водах Турции, 
чтобы проложить морскую часть 
трубы. Запрос на это монополия на
правила в конце января, но разреше
ние пока не получено. Турецкие офи
циальные лица избегают подробно 
комментировать будущее проекта, 
предпочитая говорить о газопрово
де TANAP из Азербайджана. Вчера 
строительство этой трубы уже офи
циально началось, и для этого Тур
цию посетил замглавы Еврокомис
сии Марош Шефчович, который от
вечает за создание энергосоюза ЕС. 
По плану его создания, Турция долж
на стать ключевой страной, через ко
торую в ЮгоВосточную Европу при

дет газ из Каспийского региона. Го
воря о «Турецком потоке», господин 
Шефчович вчера вновь подчеркнул 
непроработанность проекта, заявив, 
что решение о нем «не может быть 
принято без консультаций с потре
бителями, с Еврокомиссией».

В то же время и сама Турция заинте
ресована в том, чтобы получить скид
ку на российский газ как можно быс
трее. Турецкая лира продолжает осла
бевать к доллару, и маржа местных га
зовых импортеров, которые покупа
ют топливо за доллары, резко падает. 
С начала февраля, когда была согласо
вана скидка в 10,25%, лира ослабела 
еще на 8%. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

в одном из частных турецких импор
теров, в марте компания вынуждена 
была снизить закупки газа из РФ по 
Трансбалканскому газопроводу, так 
как его цена слишком велика.

В 2012 году, когда «Газпром» по
следний раз предоставлял скид
ку для Botas, на 10% была снижена 
именно базовая цена, говорит ди
ректор турецкого Института энер
гетических рынков и политики 
EPPEN Волкан Оздемир. По его мне
нию, если «Газпром» и в данном слу
чае пойдет на изменение этого пара
метра, то стороны быстро договорят
ся. «Учитывая, что параллельно идут 
переговоры по 

”
Турецкому потоку“, 

в Анкаре стараются достичь макси
мально выгодных условий по цене 
на газ»,— полагает эксперт. Он отме
чает, что у сторон есть возможность и 
передать дело в арбитраж, но это ма
ловероятно, так как в практике энер
госотрудничества двух стран такого 
никогда не было.

Юрий Барсуков,  
Ольга Кузнецова

Турция играет с «Газпромом» 
на слабой лире

ЦИТАТА

Сейчас почти все нефтяные 
 сделки осуществляются финан-
совыми трейдерами, которые 
 обмениваются лишь электронны-
ми символами и листками бумаги
— Игорь Сечин,
президент «Роснефти», 16 февраля

«Совет рынка» предложил 
Минэнерго ужесточить требо-
вания к «вынужденным» ТЭС 
— слишком дорогим для рынка, 
но необходимым для теплоснаб-
жения. Регулятор предлагает 
продлить на второе полугодие 
этот статус, дающий право на 
повышенные энерготарифы, 
только для 1,37 ГВт. Еще более 
4 ГВт в «Совете рынка» счита-
ют не слишком нужными. Эту 
идею поддерживают и в Феде-
ральной службе по тарифам 
(ФСТ), но многие энергокомпа-
нии не согласны и хотят долгос-
рочных тарифных гарантий.

Участники энергорынка предла
гают Минэнерго и правительству 
во втором полугодии почти вчетве
ро сократить мощность, имеющую 
статус вынужденной по теплу (такие 
ТЭС не отбираются рынком изза до
роговизны, но получают на оптовом 
энергорынке повышенный тариф на 
мощность, так как нужны для энер
госистемы или теплоснабжения). 
На конкурентном отборе мощности 
на этот год не было отобрано более 
15 ГВт заявок, но из них почти 13 ГВт 
правительство оставило на рынке с 
вынужденным тарифом (7,7 ГВт нуж
ны для энергосистемы; 5,5 ГВт — для 
теплоснабжения). Но последним та
риф дали только до июня, а вице
премьер Аркадий Дворкович пору
чил регуляторам к 15 марта проана
лизировать необходимость продле
ния их льготного статуса. Как сооб
щили 

”
Ъ“ в НП «Совет рынка», пись

мо с предложениями рабочей груп
пы при НП, подписанное главой ре
гулятора Максимом Быстровым, в 
понедельник отправлено в Минэ
нерго (копия есть у 

”
Ъ“).

«Совет рынка» предлагает учи
тывать не только обычный запрет 
местных властей на вывод доро
гих ТЭС изза рисков теплоснабже
ния, но и то, достигли ли здесь тари
фы на отпуск тепла со станций пре
дельного уровня, установленного 
ФСТ. Если они уже достигли мак

симума, рекомендуется продлить 
действие тарифа вынужденной ге
нерации до конца года (это 1,37 из 
5,5 ГВт). У еще 3,4 ГВт рост тарифа 
ниже предельных уровней ФСТ, и в 
НП считают, что продлевать им ста
тус вынужденных можно только 
после повышения тарифов до пре
дельного уровня. В этом списке ТЭС 
ТГК1 мощностью 1,23 ГВт, три бло
ка Череповецкой ГРЭС (ОГК2; обе 
компании входят в «Газпром энер
гохолдинг»), ТЭС «Квадры», «ЛУ
КОЙЛВолгоградэнерго», «Мосэнер
го», «Э.ОН Россия». Еще 716 МВт во

обще не могут претендовать на ста
тус (нет ходатайства региона, схе
мы теплоснабжения или идет вы
вод из эксплуатации). Тарифная на
грузка на потребителей за полгода 
от 5,47 ГВт вынужденных по теплу 
— около 4,9 млрд руб., если их мощ
ность упадет до 1,37 ГВт, то она со
кратится до 1,23 млрд руб. во вто
ром полугодии, подсчитал источ
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

По мнению «Совета рынка», если 
местные власти заставляют рабо
тать неэффективную генерацию, 
но держат тарифы на тепло ниже 
предельных, значит, она не особо 
нужна региону либо нагрузку пере
кладывают из тарифов на оптовый 
энергорынок. В обоих вариантах 
надо выводить невостребованное 
оборудование, заключают в НП. Но 
многие участники рынка не соглас
ны с этой логикой, следует из осо
бых мнений в материалах рабочей 
группы. Как говорят в Волжской 
ТГК Виктора Вексельберга, сравне
ние тарифа ТЭЦ с предельным уров
нем ФСТ некорректно: последний 
включает и тариф теплосетей. Ком

пания не согласна, что статус про
дляется только на полгода, и пред
лагает максимально возможный по 
закону срок два года либо срок, ука
занный в запрете на вывод. С этим 
согласны и в «Газпром энергохол
динге». «Фортум», наоборот, счита
ет, что продлять статус нужно толь
ко той генерации, чей тариф уже 
выше предела ФСТ. В НП «Сообще
ство потребителей энергии» наста
ивают на учете уровня тепловой за
грузки станции: для некоторых бло
ков, имеющих статус вынужден
ных, она равна нулю.

В ФСТ в целом поддерживают 
«Совет рынка»: служба предлагает 
продлить до конца года статус для 
станций, по которым рост средне
го тарифа на тепло уже превысил 
пределы роста тарифов по теплу и 
коммунальным платежам населе
ния. Вывод остальных объектов на
до вести с учетом влияния этого на 
конечные тарифы, отмечают в ФСТ. 
Заместитель главы Минэнерго Вя
чеслав Кравченко признает, что ме
ханизм получения статуса выну
жденных по теплу «точно придет
ся докручивать в более жестком ва
рианте» либо вообще отказывать
ся от этого статуса, и считает, что 
логично перекладывать повышен
ные платежи за вынужденную ге
нерацию только на регион, запре
тивший ее вывод, а не на оптовый 
энергорынок. Это подтолкнет мест
ные власти к решению проблемы с 
заниженными тарифами на тепло, 
полагает он. В Минэнерго и Феде
ральной антимонопольной службе 
не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Тепло не по карману
«Совет рынка» хочет закрыть лишние ТЭС

В середине января в рамках анти
кризисного плана Минэкономики 
уже предлагало субсидировать часть 
процентов по кредитам авиакомпа
ний, но взятым только в российских 
банках и ВЭБе и в целом лишь на 
300 млн руб. Вчера в Минэкономики 
подтвердили, что эта программа бу
дет реализована, но за уточнением 
суммы перенаправили в Минпром
торг. Там на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Российские авиакомпании жалу
ются на кризис в отрасли с прошлой 
осени, но до сих пор ни одна общая 
для рынка мера поддержки принята 
не была. В результате отдельные пере
возчики пытаются решить свои про
блемы самостоятельно. Так, «Транса
эро» получило госгарантии на 9 мл
рд руб., «ЮТэйр» ждет гарантий на 18–
38 млрд руб., «Уральские авиалинии» 

просят госгарантии на 2 млрд руб. Ва
лерий Окулов просит на субсидии 
по кредитам авиаторов из бюджета 
14,69 млрд руб. в год. Сумма рассчиты
валась из годовых расходов авиаком
паний в размере 860 млрд руб., сред
ней оборачиваемости кредитов в те
чение месяца, средней годовой став
ки текущего кредитования в 29% и те
кущей ставки рефинансирования ЦБ 
в 8,25%. Однако в отрасли считают за
явку заниженной. По подсчетам АЭВТ 
(при участии «Трансаэро», «Уральских 
авиалиний», группы S7), авиакомпа
ниям потребуется 44 млрд руб. суб
сидий в год, поскольку оборачивае
мость кредитов для обеспечения те
кущей деятельности (с учетом плате
жей по лизинговым контрактам на 
покупку новых самолетов) составля
ет три месяца, а не один.

В «Трансаэро» 
”
Ъ“ сообщили, что 

предложенный механизм Мин

транса поддерживают, в S7 отказа
лись от комментариев. Но источ
ник, близкий к «Аэрофлоту», счита
ет идею Минтранса «избыточной». 
«Авиакомпаниям необходимо дать 
возможность сократить издержки и 
зарабатывать,— поясняет собесед
ник 

”
Ъ“.— Для этого следует разре

шить овербукинг, обнулить НДС, 
изменить схему субсидирования 
региональных и социально значи
мых рейсов». Эти меры, по его мне
нию, принесут перевозчикам «до
полнительный доход существен
но больше 14 млрд руб.». Независи
мый авиационный эксперт Андрей 
Крамаренко согласен, что субсидии 
отрасли будут только вредны. Авиа
компании должны добиваться вы
хода на прибыльность, повышая 
цены, уверен он, даже жертвуя пас
сажиропотоком.

Елизавета Кузнецова

Наш полет — ваш процент

 28 миллиардов рублей
доплатят потребители электроэнергии 
за вынужденную генерацию в 2015 году
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деловые новости

Единственный крупный отечест-
венный производитель сигарет 
«Донской табак» Ивана  Саввиди 
по итогам 2014 года  сумел потес-
нить по объему  продаж в России 
британскую Imperial Tobacco и, 
таким об разом, переместился с 
пятого на четвертое место в рей-
тинге крупнейших табачных 
компаний. Последние несколько 
лет Imperial считалась одним из 
вероятных покупателей «Донско-
го табака». Впрочем, бессменная 
тройка лидеров — JTI, Philip 
Morris и BAT — по-прежнему 
 недосягаема.

В 2014 году доля Imperial Tobacco 
(Davidoff, R1) в России в натуральном 
выражении сократилась на 0,3 п. п., 
до 6,8%. В то же время ее ближайший 
конкурент «Донской табак» (Rich-
mond, Senator) за год увеличил долю 
на 0,43 п. п., до 7,03%. Такие данные 
содержатся в имеющемся в распоря-
жении 

”
Ъ“ рейтинге Nielsen (его под-

линность подтвердили два участни-
ка рынка). В результате Imperial опус-
тилась на пятое место рейтинга круп-
нейших табачных компаний, а «Дон-
ской табак», напротив, поднялся на 
четвертую строчку (см. таблицу).

Гендиректор группы «Агроком» 
(в которую входят активы Ивана 
Саввиди, включая «Донской табак») 
Сергей Сапотницкий говорит, что 
«Донскому табаку» удалось в прош-
лом году сохранить объемы продаж 
сигарет на российском рынке на 
уровне 2013 года — около 27 млрд 
штук. «Мы считаем, что наша доля 
даже выше, чем показывает Niels-
en»,— отмечает он. Philip Morris In-
ternational (Marlboro, L&M) в своем 
отчете оценивала общий объем рос-
сийского табачного рынка в 2014 
году в 310,6 млрд сигарет, что на 
9,2% меньше уровня 2013 года. Ис-
ходя из этого, прошлогодняя доля 
«Донского табака» могла быть 8,7%. 
«В прошлом году наши продажи, 

как и рынок, сокращались в тех ре-
гионах, где у нас исторически были 
сильные позиции, в частности на 
юге страны,— рассказывает госпо-
дин Сапотницкий.— Однако нам 
удалось заместить выпадение этих 
объемов за счет развития дистрибу-
ции на Урале, в Сибири, на Дальнем 
Востоке и в некоторых регионах 
Поволжья».

Получить комментарии от Impe-
rial Tobacco вчера не удалось. В сво-
ем отчете за 2014 год компания не 
раскрыла конкретных цифр по Рос-
сии, однако отметила, что ее резуль-
таты были «подорваны сложными 
торговыми условиями», связанны-
ми с ростом акциза и появлением 
новых изменений в регулировании 
отрасли. По данным Сергея Сапот-
ницкого, который также ссылается 
на Nielsen, продажи Imperial в 
прошлом году в России сократились 
более чем на 10%.

Главный редактор отраслевой 
медиагруппы «Русский табак» Мак-
сим Королев, ссылаясь на Росстат, 
говорит, что в прошлом году «Дон-
ской табак» снизил объем произ-
водства на 9,1%, до 34 млрд штук, 
тогда как две российские фабрики 

Imperial, напротив, увеличили его 
суммарно на 3,2%, до 37 млрд штук. 
«Возможно, эти данные пока не на-
шли отражения в исследовании 
Nielsen и проявятся уже в текущем 
году»,— отмечает господин Коро-
лев. Господин Сапотницкий, в свою 
очередь, говорит, что из материалов 
Росстата видно, что Imperial в прош-
лом году произвела больше, чем 
продала, что может свидетельство-
вать о больших запасах продукции 
на начало года: «Им их может хва-
тить до середины лета».

Последние несколько лет Imperial 
Tobacco называлась одним из пре-
тендентов на покупку «Донского та-
бака», являющегося последним 
крупным отечественным произво-
дителем сигарет. В марте прошлого 
года агентство Bloomberg сообщало, 
что «Донской табак» привлек банк JP 
Morgan Chase для поиска покупате-
ля, также указывая, что им может 
стать Imperial. Господин Саввиди 
еще в 2011 году в разговоре с 

”
Ъ“ не 

исключал возможности продажи та-
бачного бизнеса, однако переговоры 
с потенциальными инвесторами не 
комментировал.

Олег Трутнев

Imperial наносят ответный удар
«Донской табак» обогнал британского производителя

Крупнейшие российские сото-
вые операторы в полной мере 
ощутили последствия кризиса 
и теперь крайне осторожны в 
прогнозах роста своего бизнеса. 
Наиболее оптимистичный сце-
нарий на 2015 год предполагает 
всего трехпроцентное увеличе-
ние выручки, несмотря на то что 
еще три года назад этот показа-
тель составлял у МТС, «МегаФона» 
и «Вымпелкома» примерно 10%.

Вчера последним из «большой 
тройки» свои финансовые и опера-
ционные результаты за четвертый 
квартал и весь 2014 год опубликова-
ла МТС. Выручка оператора по ито-
гам 2014 года увеличилась на 3,1%, до 
410,758 млрд руб. На этот показатель 
повлияло сокращение абонентской 
базы украинской «дочки» в связи с 
политической ситуацией в этой стра-
не. Показатель OIBDA снизился на 
5,3%, до 42,596 млрд руб., но по ито-
гам года вырос на 0,3%, до 175,463 мл-
рд руб. Маржа OIBDA по итогам квар-
тала снизилась на 3,2 процентного 
пункта (п. п.) и составила 39,7%, а по 
итогам года — на 1,2 п. п., до 42,7%. 
Негативное влияние на эти показате-
ли оказали сезонные факторы, за-
пуск сети в Узбекистане и инфляция. 
Чистая прибыль снизилась на 91,7% 
по итогам квартала, составив 1,6 мл-
рд руб., и на 35,1% по итогам года 
(51,822 млрд руб.). В том числе паде-
ние было связано с курсовыми раз-
ницами. Неденежный убыток в связи 
с переоценкой долга, номинирован-
ного в валюте, составил 8,9 млрд руб.

Показатели МТС в России оказа-
лись лучше групповых: выручка 
здесь увеличилась более высокими 

темпами (4,1% по итогам квартала и 
5,6% по итогам года). OIBDA выросла 
и по итогам квартала (0,5%) и по ито-
гам года (см. таблицу). В компании 
связывают это с ростом пользования 
и распространением услуг передачи 
данных. В МТС обнародовали про-
гноз на 2015 год, по которому общая 
выручка компании должна вырасти 
на 2% и более, а выручка в России — 
на 3% и более. Маржа OIBDA ожидает-
ся на уровне 40%. Капитальные затра-
ты группы могут составить 85 млрд 
руб., однако этот показатель не учи-
тывает стоимости лицензии 3G, вы-
игранной «МТС-Украина» (2,715 млрд 
гривен), и инвестиций в строительст-
во сети. Как отметил вице-президент 
МТС по маркетингу Василь Лацанич, 
это «оптимистичный» и «даже агрес-
сивный» прогноз. В компании рас-
считывают на продолжение роста по-
требления. При этом, по словам го-
сподина Лацанича, если на рынке не 
будет происходить резких измене-
ний, оператору не придется повы-
шать цены.

В «МегаФоне» прогнозировали, 
что выручка по итогам 2015 года со-
хранится на уровне 2014 года, маржа 
OIBDA составит 40% или выше. При 
этом оператор подтвердил прогноз 
по капитальным затратам, по кото-
рому в 2015 году они могут составить 

61,5–76,4 млрд руб., или 8–35% от вы-
ручки. «Вымпелком» не обнародовал 
прогноз, но в Vimpelcom Ltd (владеет 
«Вымпелкомом», на последний при-
ходится 38% выручки холдинга) ожи-
дают уменьшения сервисной выруч-
ки (выручка от услуг) на 1–9% и сни-
жения рентабельности по EBITDA на 
1 п. п., до 39,6%. CAPEX группы дол-
жен составить около 20% выручки.

Темпы роста выручки россий-
ских сотовых операторов снижают-
ся несколько последних лет. Так, вы-
ручка МТС в России в 2013 году вы-
росла на 5%, в 2012-м — на 8,3%, в 
2011-м — на 8,9%. У «МегаФона» в 
2013 году темпы роста составляли 
9%, в 2012-м выручка незначительно 
снизилась, но в 2011-м росла на 12%. 
В начале 2014 года МТС прогнозиро-
вала, что будет расти в 2014–2016 го-
дах на 3–5% ежегодно. «МегаФон» 
ожидал роста выручки в 2014 году 
на 1–9%. Vimpelcom прогнозировал, 
что его выручка и EBITDA снизятся 
на 1–5% по сравнению с показате-
лем 2013 года (в итоге снижение со-
ставило 12,9%).

Старший аналитик «Сбербанк 
CIB» Анна Лепетухина отмечает, что 
результаты МТС и «МегаФона» в Рос-
сии оказались достаточно похожими 
как по темпам роста выручки, так и 
по OIBDA. «Но МТС фокусировалась в 

первую очередь на росте мобильно-
го бизнеса, а 

”
МегаФон“ — фиксиро-

ванного»,— говорит госпожа Лепету-
хина. При этом прогноз МТС на 2015 
год она назвала «оптимистичным», а 
«МегаФона» — «чересчур консерва-
тивным». Госпожа Лепетухина ожи-
дает, что в итоге рост будет средним 
— между 0% и 3%. В то же время она 
указывает, что эти цифры условны, 
«компании могут фокусироваться на 
росте выручки, как МТС в четвертом 
квартале, а могут и на увеличении 
показателя OIBDA, как 

”
МегаФон“, в 

последнем случае выручка будет ра-
сти медленнее».

«Сотовая связь в России дешевая 
относительно других стран, в струк-
туре расходов она занимает немно-
го. Вряд ли абоненты будут в первую 
очередь оптимизировать именно эту 
статью. Однако корпоративные кли-
енты пытаются экономить. Кроме то-
го, общее замедление активности 
может отразиться на потреблении 
услуг»,— рассуждает аналитик 
Deutsche Bank Игорь Семенов. Он 
ожидает в 2015 году нулевого роста 
сервисной выручки операторов и 
снижения выручки от продажи 
устройств, что приведет к незначи-
тельному падению общей выручки 
относительно 2014 года.

Анна Балашова

Операторы заморозились
«Большая тройка» осторожна в прогнозах на год

Онлайн-кинотеатр TVzor, в раз-
витие которого основатель 
группы компаний «Связной» 
Максим Ноготков вложил более 
$35 млн, подал заявление о бан-
кротстве и готовится к закры-
тию. Его основными кредитора-
ми выступали другие структуры 
господина Ноготкова, среди ко-
торых Связной-банк, уже подав-
ший заявление о взыскании за-
долженности.

ООО «Тивизор», управляющее 
онлайн-видеосервисом TVzor, вче-
ра подало заявление о банкротстве, 
следует из базы арбитражного суда 
Москвы. По данным Kartoteka.ru, 
100% ООО «Тивизор», зарегистриро-
ванного в декабре 2010 года, при-
надлежит кипрской Los Frescos 
Trading Ltd. Ее, в свою очередь, 
контролирует другая кипрская 
компания — Trellas, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Trellas управляет бизнесами Мак-
сима Ноготкова, включая ГК «Связ-
ной», Связной-банк, онлайн-ритей-
лер Enter. Господин Ноготков вчера 
отказался комментировать бан-
кротство TVzor.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в декабре 

Trellas не смогла рассчитаться по 
кредиту ОНЭКСИМа Михаила Про-
хорова на $120 млн, после чего права 
требования по этому кредиту выку-
пила компания Solvers Олега Мали-
са. В декабре по требованию креди-
торов счета Trellas оказались забло-
кированы, и господин Ноготков не 
смог ими распоряжаться. По этой 
причине тогда же резко прекрати-
лось финансирование TVzor, расска-
зали 

”
Ъ“ два собеседника на рынке 

онлайн-видео. Гендиректор TVzor 
Михаил Непомнящий подтвердил 
факт закрытия проекта и добавил, 
что менеджмент ведет переговоры с 
потенциальными инвесторами для 
развития технологии, на основе ко-
торой он работал.

Олег Малис сообщил, что ему из-
вестно о банкротстве проекта. «Ситу-
ация, в которую вверг группу Мак-
сим Ноготков, предполагает трудно-
сти для таких проектов, как TVzor»,— 
прокомментировал он.

Коммерческий запуск TVzor со-
стоялся летом 2014 года. Бизнес-мо-
дель проекта строилась на дистрибу-
ции телеприставок через розничные 

сети потребительской электроники, 
впоследствии компания начала за-
рабатывать на онлайн-прокате филь-
мов без рекламы. В ноябре 2014 года 
сервис запустили на smart-ТВ 
Samsung и LG. Контент для TVzor за-
купался у российских и западных 
дистрибуторов, включая Bazelevs, 
«Централ Партнершип», «Люксор», 
«Парадиз», Viacom.

На прошлой неделе Связной-банк 
подал в арбитражный суд Москвы 
иск о взыскании с TVzor и Trellas 
123 млн руб. задолженности по кре-
диту, говорится на сайте суда. Собе-
седник, знакомый с ситуацией, уточ-
няет, что речь идет о кредите, выдан-
ном в 2012 году. По его словам, вну-
трихолдинговые займы составляют 
основную часть общей задолженно-
сти TVzor. Структуры Trellas инвес-
тировали в развитие видеосервиса в 
совокупности более $35 млн, говори-
ли ранее источники 

”
Ъ“ на медиа-

рынке. Большая часть этих средств 
пошла на приобретение контроля в 
израильской компании Vidmind — 
разработчике облачной платформы 
для TVzor. В августе 2014 года Vid-
mind привлекла от Trellas $30 млн, 

говорится на сайте израильской 
компании. В Vidmind не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.

Примерно месяцем ранее о за-
крытии в связи со сложной экономи-
ческой ситуацией объявил другой 
интернет-проект Максима Ноготко-
ва — просуществовавший четыре го-
да цифровой магазин Svoy, на кото-
ром можно было приобретать видео-
контент, музыку и книги.

Рынок стримингового видео в 
России развивается несколько лет, 
но ни один из нескольких десятков 
проектов пока не вышел на ста-
бильную окупаемость. «Раньше 
был легкий доступ к инвестицион-
ным деньгам, который сейчас пре-
кратился. Рынок растет, но расход-
ная часть большинства проектов 
пока гипертрофирована»,— рассу-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке онлайн-видео. Основные 
проблемы рынка все те же, говорит 
основатель Tvigle.ru Егор Яковлев: 
пиратство, стоимость контента, не-
высокие цены на рекламу в лицен-
зионном видео и низкий платеже-
способный спрос.

Анна Афанасьева

Максим Ноготков выключил TVzor 
Интернет-проект основателя «Связного» закрывается

«Альфа-групп» не оставляет над-
ежд стать контролирующим ак-
ционером Turkcell. За 13,8% ак-
ций крупнейшего турецкого 
сотового оператора она готова 
заплатить $2,8 млрд. «Альфа-
групп» претендует на этот па-
кет на протяжении восьми лет 
и долгое время пыталась полу-
чить акции от турецкого хол-
динга Cukurova Group в судеб-
ном порядке.

Alfa Telecom Turkey Limited (вхо-
дит в «Альфа-групп») опубликовала 
оферту на покупку 13,8% акций 
Turkcell, которые сейчас находятся 
в залоге у государственного банка 
Ziraat Bankasi. Компания предлага-
ет выкупить 51 акцию класса B за 
$2,8 млрд, по цене $54,9 млн за шту-
ку. Сделка позволит «Альфа-групп», 
структурам которой уже принадле-
жат 13,22% Turkcell, довести свою 
долю в турецком операторе до 27%, 
но за счет его сложной акционер-
ной структуры получить управле-
ние над оператором. Средства на по-
тенциальную сделку у компании 
есть: в 2013 году «Альфа-групп» про-
дала долю в ТНК-ВР за $13,86 млрд, 
создав для инвестиций LetterOne 
(L1), под управлением которой нахо-
дится почти $16 млрд.

Turkcell — лидер турецкого сото-
вого рынка, а также косвенно или 
напрямую владеет долями в сото-
вых операторах Азербайджане, Бе-
лоруссии, Грузии, Казахстане, Мол-
давии и на Украине, а также на ту-
рецкой части Кипра. Капитализа-
ция Turkcell на NYSE вчера состав-
ляла $10,52 млрд. Основными акци-
онерами оператора являются 
Turkcell Holding (51%) и TeliaSonera 
(13,07%), free float — 33,48%. Turkcell 
Holding, в свою очередь, принадле-
жит TeliaSonera (47,09%) и Cukurova 
Telecom Holding (CTH, 52,91%). При 
этом СТН принадлежит Cukurova 
Group (51%) и «Альфа-групп» (49%). 

Пакет акций, который хочет при-
обрести «Альфа-групп», был предме-
том многолетнего судебного спора 
между российским холдингом и 
Cukurova турецкого бизнесмена 
Мехмета Карамехмета. «Альфа-
групп» получила косвенный контр-
оль над 13,2% Turkcell в конце 2005 
года, купив 49% CTH у Cukurova 
Group. Тогда же консорциум предо-
ставил новому партнеру кредит в 
размере $1,35 млрд под залог при-
надлежащих Cukurova 51% акций 
CTH, которые эквивалентны 13,8% 
Turkcell. В апреле 2007 года управля-
ющая телеком-активами «Альфа-
групп» Altimo (преобразована в L1 
Telecom) обратилась в суд Британ-
ских Виргинских островов, заявив, 
что Cukurova нарушила кредитное 
соглашение, и потребовала немед-
ленно вернуть долг. В мае 2007 года 
Cukurova пыталась вернуть кредит 
вместе с процентами, но Altimo на-
стаивала на получении акций 

Turkcell, заявляя, что право должни-
ка на досрочное погашение истекло.

В конце января 2013 года судеб-
ный комитет Тайного совета Вели-
кобритании признал, что Cukurova 
допустила дефолт по кредиту, а в ию-
ле постановил, что группа должна 
выплатить уже $1,56 млрд в течение 
60 дней. Впоследствии суд предоста-
вил турецкому холдингу отсрочку 
платежа. Cukurova некоторое время 
не могла договориться о привлече-

нии средств для погашения долга 
«Альфа-групп» с банками, препятст-
вием стали действия другого акцио-
нера Turkcell — TeliaSonera. Сканди-
навская компания добились в суде 
взыскания с Cukurova штрафа на 
$1 млрд за отказ исполнить заклю-
ченное в 2005 году опционное согла-
шение на акции Turkcell. По требо-
ванию TeliaSonera в отношении 
Cukurova был также введен запрет 
на привлечение средств до момента 
погашения долга перед шведско-
финской компанией. В апреле 2014 
года ограничение было снято. В ито-
ге Cukurova Holding погасил долг в 
$1,6 млрд перед «Альфа-групп» в кон-
це июля 2014 года, для чего привлек 
финансирование у государственно-
го банка Ziraat Bankasi.

Оферта «Альфа-групп» на покуп-
ку 13,76% акций Turkcell может 
вызвать новые сложности. Даже 
если владелец Cukurova Мехмет Ка-
рамехмет примет предложение 
российской компании, сделка мо-
жет быть заблокирована турецким 
правительством. В 2013 году в сове-
те директоров Turkcell, который со-
стоит из семи человек, появи-
лись пятеро директоров, назначен-
ных турецкими регуляторами. Пра-
вительство страны неоднократно 
заявляло, что Turkcell является 
стратегическим активом для стра-
ны, а потому они могут не одобрить 
наращивание доли иностранцев 
в компании.

Представители L1, Cukurova, 
Turkcell и TeliaSonera не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Турецкая доля  
«Альфа-групп»
Консорциум готов выкупить  
13,8% Turkcell

контекст  

СВЯЗЬ

Сергей Иванов  
может возглавить 
 «Ростелеком»

Глава администрации президента РФ Сергей 
Иванов может возглавить совет директоров 
«Ростелекома», сообщил журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков. «”Ро-
стелеком“ — это крупнейший государствен-
ный актив в отрасли коммуникаций, и, естест-
венно, таким образом государство демон-
стрирует то значение, которое оно придает 
 теме дальнейшего развития этой отрасли»,— 
пояснил Дмитрий Песков. «Интерфакс»

МТС обжаловала 
 частоты

МТС обжаловала в Девятом арбитражном 
апелляционном суде решение первой ин-
станции по иску «МегаФона» к Государст-
венной комиссии по радиочастотам (ГКРЧ), 
говорится в материалах суда. Арбитражный 
суд Москвы 26 января удовлетворил иск 
«МегаФона», отменив решение ГКРЧ от 
16 апреля 2014 года, сократившее срок мо-
ратория для работы в Краснодарском крае 

LTE-операторов, не являвшихся партнерами 
Олимпиады-2014, на два года, до 31 декаб-
ря 2014 года.

Суд решил, что сокращение срока морато-
рия приведет к риску неисполнения «МегаФо-
ном» обязательств перед Оргкомитетом «Со-
чи 2014». Договоры телекоммуникационных 
партнеров Олимпиады — «МегаФона» и «Ро-
стелекома» — с оргкомитетом предусматрива-
ет оказание операторами услуг до 31 декабря 
2016 года. «Интерфакс»

ТЕХНОЛОГИИ

Фонд «Роснано» 
 инвестирует  
490 млн рублей

Фонд инфраструктурных и образовательных 
программ «Роснано» инвестирует 490 млн 
руб. в создание двух новых технологических 
инжиниринговых компаний (ТИК), сообщили 
в пресс-службе «Роснано». Общий бюджет 
проектов по организации двух новых ТИК, 
одобренных наблюдательным советом фон-
да, составит 700 млн руб. Один проект, 
предлагаемый к реализации воронежской 
компанией «ВСМ Холдинг», предполагает 
создание ТИК, специализирующейся на из-
готовлении изделий методом 3D-печати под 
заказ, подборе материалов (порошков, по-
лимеров, композитов) и режимов печати под 
нужды заказчиков, а также быстром прототи-
пировании. Проект создания другой ТИК 
подготовлен петербургской компанией «Ла-
боратория ”Вычислительная механика“». 
«Интерфакс»

ЦИТАТА

Если Cukurova выкупит акции 
(Turkcell.— ”Ъ“), то останется 
 статус-кво. Это будет сильно 
сложнее, чем если Cukurova 
 уйдет и мы останемся 
с TeliaSonera
— Алексей Резникович,
главный управляющий директор 
LetterOne Telecom  
(в интервью Reuters в июне 2014 года)

Результаты «большой тройки» в России по итогам 2014 года, млрд руб.
Оператор Выручка OIBDA* Изменение  Маржа  Изменение
 Общая Изменение  От мобильной Изменение  От передачи Изменение  к 2013 (%) OIBDA** к 2013 (п.п.) 
  к 2013 (%) связи к 2013 (%) данных  к 2013 (%)
МТС 374,9 5,6 291 6,8 64,4 35,9 164,8 4,5 44 –0,4

«МегаФон» 310,8 5,7 265,5 3,8 66,2 33,2 138,2 4,4 44,5 –0,5

«Вымпелком» 281,9 –3 229,3 –4 38,1 20 111,9 –8 39,7 –2,2

*Для «Вымпелкома» приведен показатель EBITDA. ** Для «Вымпелкома» приведен показатель рентабельность по EBITDA.Источник: данные компаний.

Крупнейшие производители 
сигарет в России

Производитель Доля  Доля  Изменение  
 в 2013  в 2014  (п. п.) 
 году (%) году (%)
JTI 36,29 34,86 –1,43

Philip Morris 26,21 27,15 0,94

BAT 21,19 21,34 0,15

«Донской табак» 6,6 7,03 0,43

Imperial Tobacco 7,1 6,8 –0,3

Источники: данные компаний, Nielsen. 
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культура спорт

Российским героем очередного 
дня в чемпионате НХЛ стал фор-
вард «Вашингтон Кэпиталс» Евге-
ний Кузнецов. Его гол в основное 
время и реализованный после 
матча буллит принесли «Вашин-
гтону» очень важную с точки зре-
ния борьбы за play-off победу над 
«Буффало Сейбрс» — 4:3.

Начало недели преподнесло две 
неприятные новости, касающиеся 
двух самых ярких российских напа-
дающих в НХЛ. Евгений Малкин из 
«Питсбург Пингвинс», как выясни-
лось, из-за травмы, полученной в ми-
нувший уикенд, выбыл из строя на 
одну-две недели. А это означает, что, 
судя по всему, выбыл он и из гонки за 
титул лучшего бомбардира. У Малки-
на сейчас в активе 68 очков, от лиде-
ра — Джона Тавареса из «Нью-Йорк 
Айлендерс» — он отстает на четыре, 
но несколько матчей зазор увеличат.

Александр Овечкин из «Вашинг-
тон Кэпиталс» в гонке будет участво-
вать. Он всего в балле позади Тавареса. 
Но настораживает то, что уже третий 
матч подряд форвард не может пора-
зить чужие ворота. Для сильнейшего 
снайпера лиги (у Овечкина 45 голов, 
и даже рядом никого нет) — доволь-
но длинная серия. Зато вчера блеснул 
другой вашингтонский россиянин.

Гостевой матч «Вашингтона» с 
«Буффало» был тем редчайшим слу-
чаем, когда молодому форварду Ев-
гению Кузнецову удалось выйти из 
густой тени выдающегося соотече-
ственника-партнера. Это Овечкин 
обычно приносит клубу важные по-
беды. Во встрече с «Сейбрс» он «про-
молчал». А вот голос Кузнецова про-
звучал громко-громко.

Героем матча он стал абсолютно 
заслуженно. Всем, например, извест-
но, что Овечкин — это эталон атаку-
ющей активности и агрессивности, 
что он чаще других угрожает врата-
рям соперников. Так вот, во встрече с 
«Буффало» Кузнецов угрожал голки-

перу Андерсу Линдбаку, можно ска-
зать, в овечкинском режиме. В об-
щей сложности в створ ворот при-
шлось восемь его бросков — это от-
личный показатель! Один из них — 
в заключительном периоде — вывел 
«Вашингтон» вперед. Удержать пре-
имущество ему, правда, не удалось, 
но в серии послематчевых буллитов 
Кузнецов снова отличился и обеспе-
чил «Кэпиталс» успех.

Очень важный успех, если гово-
рить о борьбе за play-off. Благода-
ря ему положение «Вашингтона» в 
битве за путевку в розыгрыш Кубка 
Стэнли стало хотя бы отдаленно по-
ходить на прочное.

По регламенту регулярного чем-
пионата гарантированное место в 
нем достается трем лучшим клубам 
из каждого дивизиона. Посражать-
ся за тройку в своем — Метрополи-
тен — «Вашингтону» будет доволь-
но трудно. Он — четвертый. А стоя-
щий на ступеньку выше «Питсбург» 
помимо двухочкового отрыва имеет 
два матча в запасе.

Но взять путевку можно и став 
одним из двух лучших клубов Вос-
точной конференции среди тех, ко-
го в дивизионных тройках нет. Так 
вот, в рейтинге претендентов на 
wild card «Вашингтон» нынче пер-
вый. Причем достаточно твердо. За-
мыкающий восьмерку «Бостон» — 
в четырех баллах от него, а «Отта-
ва Сенаторс», идущая девятой,— в 
девяти. Правда, надо учесть, что и 
у преследователей есть матчи в ре-
зерве по сравнению с вашингтонца-
ми. У «Оттавы» их целых три.

Алексей Доспехов

На телеканале «Россия 1» начал-
ся показ сериала Павла Лунгина 
«Родина», созданного, как и одно-
именный американский сериал 
Homeland (в России известный как 
«Свой среди чужих»), по мотивам 
израильского телепроекта «Воен-
нопленные». Российскую и аме-
риканскую версии телевизионной 
саги о любви к Родине сравнивала 
ТАТЬЯНА АЛЕШИЧЕВА.

Во время спецоперации на Се-
верном Кавказе бойцы спецназа ГРУ 
уничтожают тренировочный лагерь, 
где готовят боевиков, и находят в под-
вале пленного российского морпеха 
Брагина (Владимир Машков), про-
сидевшего в застенке шесть долгих 
лет — со времен первой чеченской. 
На родину майор Брагин возвраща-
ется героем, с помпой и овациями. 
«Вы же символ,— говорит ему отира-
ющийся поблизости депутат Госду-
мы (Андрей Мерзликин),— нам нуж-
ны символы, а то мы что-то потеря-
лись в последнее время». «Последнее 
время» — это 1999 год, начало вто-
рой чеченской кампании после се-
рии страшных терактов во Владикав-
казе, Буйнакске, Москве и Волгодон-
ске. Спасенный Брагин олицетворя-
ет успешную работу военной развед-
ки в неспокойном регионе, и только 
аналитик ФСБ Анна Зимина (Викто-
рия Исакова) подозревает в нем пе-
ревербованного пособника террори-
стов, который готовит новый взрыв. 
Но домыслам Зиминой не верит да-
же ее начальник и покровитель пол-
ковник ФСБ Вольский (Сергей Мако-
вецкий), поэтому она начинает слеж-
ку за Брагиным в нарушение всех ин-
струкций, на свой страх и риск.

Формально 12-серийная «Родина» 
является адаптацией оригинального 
израильского формата «Военноплен-
ные» (Hatufim), но идет след в след 

за его американской версией «Свой 
среди чужих» (Homeland), воспроиз-
водя сцену за сценой почти дослов-
но. Разница, впрочем, тоже обнару-
живается с первых кадров, в основ-
ном в трактовке образа главной ге-
роини. Аналитик ЦРУ Кэрри Мэти-
сон, угловатая и похожая на вечно-
го подростка, страдала биполярным 
расстройством, которое было ее сла-
бостью и в то же время силой, позво-
ляя в моменты озарений разгады-
вать хитроумные шпионские много-
ходовки противника. Русская развед-
чица в исполнении Исаковой выгля-
дит куда женственнее; вдобавок сце-
наристы сразу намекают, что погиб-
ший агент, от которого она узнала о 
завербованном кавказском пленни-
ке, был ее любовником. Диагноз ге-
роини в российском сериале предпо-
читают не педалировать — ну, глота-
ет какие-то таблетки, с кем не бывает. 
Когда Зимина жалуется подруге-пси-
хологу, что «иногда жить не хочется», 
та ободряюще отвечает: «Бывает, что 
и жить не хочется, а новое платье все 
равно хочется». Но главное тут даже 
не любовники и платья. Агент Кэрри 
Мэтисон была, что называется, идей-
ная — в ее биографии четко пропи-
сан момент, когда она превратилась 
в несгибаемого борца с террориз-
мом: атака 11 сентября, которую она 
в числе прочих разведчиков не смо-
гла предотвратить, стала для нее не-
изжитой травмой. Психология же 
русской героини в этой части неясна, 
а из-за неясной мотивации она вы-
глядит просто истеричной женщи-
ной из тех, кому больше всех надо. 
«Не надо нам уникальных, от них од-
ни проблемы!» — раздраженно гово-
рит о ней высокий чин в ФСБ. Влади-
мир Машков, напротив, делает свое-
го Брагина более брутальным и одер-
жимым внутренними демонами по-

крупнее, чем у прототипа. В финаль-
ной сцене первой серии Брагин го-
тов испепелить взглядом возвыша-
ющийся перед ним Кремль, а заодно 
и попавшегося по дороге назойливо-
го гаишника, в то время как морпех 
Броуди в аналогичном эпизоде лишь 
сосредоточенно глядел на Белый дом 
с непроницаемым выражением.

На протяжении четырех сезонов 
американский шпионский сериал 
«Свой среди чужих» рассказывал сво-
ему зрителю о том, что любовь к Ро-
дине иррациональна. Родина — по-
нятие внеположное государству, а 
потому частное понимание патрио-
тизма может противоречить полити-
ке государства — на этом строилась 
вся драматургия шпионской саги, из 
этой установки извлекался саспенс. 
Из первого эпизода российского се-
риала уже понятно, что оператив-
ник ФСБ с четко обозначенным мен-
тальным расстройством — слиш-
ком смелое допущение для родных 
осин. Окажется русский морпех Бра-
гин героем или предателем, будет ли 
его патриотизм неоспоримым и без-
условным — вопрос, ради которого 
только и стоило затевать такой про-
ект в России. Но первый эпизод рос-
сийской «Родины», хотя и произво-
дит впечатление добротно сделан-
ной работы, оставляет чувство, что 
сериал рассказывает не о нравствен-
ном законе внутри и мерцающем па-
триотизме, а о малахольной тетке, 
которая зачем-то влезла в мужские 
дела, пристроившись на службу в 
контрразведку по знакомству.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

С чего начинается вроде бы
Контрразведывательные страсти в сериале Павла Лунгина

Герой эры гранжа Марк Лейне-
ган дал концерт в переполненном 
столичном клубе «16 тонн». Рас-
сказывает БОРИС БАРАБАНОВ.

Американский певец Марк Лей-
неган, начинавший в 1990-е в соста-
ве почти забытой ныне гранджевой 
группы Screaming Trees, в течение 
последнего десятилетия привлек 
к себе внимание прежде всего це-
лым букетом коллабораций. Он вы-
пустил три блестящих фолк-альбо-
ма в сотрудничестве с Изобел Кэмп-
белл, пел в качестве приглашенно-
го вокалиста на записях Soulsavers и 
U.N.K.L.E., Мартины Топли-Берд и Мо-
би и, наконец, в 2013 году вернулся 
в самую, пожалуй, известную группу 
своего послужного списка — Queens 
Of The Stone Age, но тоже только ра-
ди небольшого камео в альбоме. У 
него обширная сольная дискогра-
фия, из которой можно выбрать пес-
ни для прекрасной концертной про-
граммы, что он и сделал в Москве. В 
качестве привета бурной молодости 
он спел только одну песню Screaming 
Trees — «Black Rose Way».

Вечер в «16 тоннах» открывали 
The Faye Dunaways — группа, создан-
ная аккомпаниаторами Марка Лей-
негана Фредом Жаком и Алдо Стри-
фом. Они поиграли немного небыст-
рой электронной музыки, не лишен-
ной интриги и темной страсти. Марк 
Лейнеган начал выступление, раска-
чиваясь у микрофона в такт медлен-
ным балладам, которые он пел пона-
чалу только под аккомпанемент ги-
тариста. Музыканты, приехавшие с 
певцом под вывеской Mark Lanegan 
Band, не блистали особой технично-

стью, скорее они создавали для его го-
лоса необходимый сумрачный фон, 
постепенно нагнетая напряжение.

На человека, который слышит 
Марка Лейнегана впервые, его голос 
производит шоковое впечатление. 
Низкий «ржавый» тембр роднит его в 
первую очередь с Джонни Кэшем и Ле-
онардом Коэном, а местами напоми-
нает и о Нике Кейве, с которым Марк 
Лейнеган ездил в совместное турне 
в 2013 году. Марк Лейнеган не меня-
ет позы на протяжении всего концер-
та, ему действительно не нужны ни-
какие актерские таланты, голос про-
изводит достаточно гипнотическое 
действие, чтобы держать внимание 
все полтора часа. Однако авторский 
материал музыканта настолько пред-
сказуемо следует великим канонам 
американского сочинительства, что 
к середине концерта становится все 
же скучновато. И тогда мастер игра-
ет ударный номер «Hit The City», кото-
рый он записал вместе с Пи Джей Хар-
ви для поворотного альбома своей 
карьеры — «Bubblegum» (2004). Сле-
дом идет диско — «Ode To Sad Disco» 
с «Blues Funeral» (2012), и дальше кон-
церт катится по инерции. Публику пе-
вец держит мертвой хваткой.

Аншлаг на концерте Марка Лейне-
гана не был таким уж предсказуемым, 
несмотря на все его заслуги и громкие 
альянсы. Например, в 2010 году он иг-
рал в клубе «Б2» при гораздо меньшем 
стечении народа. Ажиотаж в «16 тон-
нах» хочется поставить в заслугу жур-
налистам, которые, понимая масштаб 
его фигуры, методично насыщали ин-
формацией медийное поле. В кон-
це концов, несмотря на относитель-

ный успех «Bubblegum», радиошля-
геров у господина Лейнегана все рав-
но не было никогда, и светской хро-
нике он тоже был малоинтересен. Он 
всегда был «тем парнем, который…», 
не более. Корреспондент 

”
Ъ“ был рад, 

когда люди в клубе реагировали на 
его пение воплями радости, но было 
ощущение, что радость эта не по пово-
ду отдельных любимых песен, а из-за 
того, что такое вообще пока еще воз-
можно. Человек из темных закоулков 
вселенной гранжа и стоунер-рока на 
расстоянии вытянутой руки в пору, 
когда гастрольный бизнес практиче-
ски похоронен заживо.

Впрочем, помимо зрительского 
интереса есть еще один момент, ко-
торый придает смысл бесконечным 
гастролям неочевидной легенды. Ав-
тор этих строк мало видел артистов, 
которые так много внимания уде-
ляли бы продаже дисков и сувенир-
ной продукции, или, как говорят в 
гастрольной среде, «мерча». На кон-
церте Марка Лейнегана оборудовали 
целых две торговые точки. Там были 
уникальные постеры, продававшие-
ся только в турне, сольные CD сопро-
вождавших певца инструментали-
стов, редкий винил фронтмена, мас-
са футболок. Отдельно было объявле-
но об автограф-сессии, и, едва отпев, 
Марк Лейнеган уселся за столик, став-
ший прилавком, и еще час расписы-
вался на своих именных товарах. Ни 
один поклонник не ушел, не удосто-
ившись пары добрых слов от кумира. 
Это был тот случай, когда приезжает 
артист точно не стадионного уровня, 
но выжимающий из фанов все до ка-
пли. И эмоции, и деньги.

КОНЦЕРТ РОК

Легенда с калькулятором
Марк Лейнеган выступил в Москве

По сравнению с персонажами 
американской «Родины»  
герой Владимира Машкова  
кажется более брутальным,  
а героиня Виктории Исаковой — 
более малахольной

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Буффало»—«Вашингтон» 3:4 (буллиты, Кузнецов 
(«Вашингтон»), 1+0). «Тампа-Бей»—«Монреаль» 
4:2 (Наместников, 0+1 — Марков, 0+1). 
«Эдмонтон»—«Торонто» 4:1 (Якупов («Эдмонтон»), 
0+1). «Лос-Анджелес»—«Аризона» 1:0.

Лучшая российская теннисист-
ка Мария Шарапова вышла в чет-
вертый круг одного из крупней-
ших турниров сезона, который 
проходит в американском Инди-
ан-Уэллсе. Пробилась она туда, 
победив в двух сетах другую  
бывшую первую ракетку мира — 
белоруску Викторию Азаренко.

Турнир в Индиан-Уэллсе входит 
в число наиболее заметных в кален-
даре сезона. Женский имеет наи-
высшую, если не учитывать турни-
ры «Большого шлема», категорию 
Premier Mandatory и призовой фонд, 
«Большого шлема» вполне достой-
ный,— $4,5 млн. И до сих пор состав 
его участниц был не совсем оптималь-
ным лишь по причине скандального 
характера. Еще в начале века Серена 
Уильямс жутко обиделась на Инди-
ан-Уэллс из-за того, как ей показалось, 
что публика во время ее матча позво-
лила нанести звезде оскорбления рас-
истского характера, и долго вместе с 
сестрой Винус турнир бойкотирова-
ла. В этом году она наконец от бойко-
та отказалась и выходит на корт.

Мария Шарапова, главная сопер-
ница Серены Уильямс в борьбе за ти-
тул сильнейшей теннисистки мира, в 
этом турнире участие принимала пос-
тоянно, дважды его выиграла. Хочет 
выиграть и сейчас, несмотря на то что 
с сеткой ей явно не повезло. Ну вряд 
ли кому-то, даже той же Уильямс, хоте-
лось бы уже в третьем круге получить 
в соперницы Викторию Азаренко.

Белоруска, которая ранее, как и 
Шарапова, успела побывать на верх-
ней строчке классификации WTA, 
из элитной части рейтинга выпала 
исключительно потому, что в прош-
лом году ее затерзали травмы. Те-
перь она в хвосте четвертого десят-
ка и, естественно, вне посева на та-
ких состязаниях.

Однако класс есть класс. И к тому 
же Азаренко можно было считать неу-
добной оппоненткой для Шараповой. 
Известно, что против Серены Уильямс 
игра у нее не идет катастрофически — 
всего две победы в 19 матчах. Но, кро-
ме Уильямс, только у Азаренко в мат-
чах с Шараповой, если брать действую-
щих теннисисток, противостоявших 

ей больше чем в одном матче, был по-
ложительный баланс: семь выигран-
ных (в том числе в финале в Индиан-
Уэллсе в 2012 году) встреч и шесть про-
игранных. Теперь счет сравнялся.

Рассказывая об этом матче, Аза-
ренко сокрушалась по поводу того, 
что «создала очень много возможно-
стей, но не воспользовалась ими». 
Хотя, строго говоря, упущенные 
шансы в данном случае — это, ско-
рее, про Шарапову.

Взяв первый сет, в котором она 
удивила уверенным исполнением 
укороченных ударов, прежде в ря-

ду ее козырей не фигурировавших, 
россиянка в следующем понеслась 
к успеху, поведя 5:1. И вот с послед-
ним шагом на пути к нему у Шарапо-
вой возникли проблемы. В восьмом 
гейме Азаренко умудрилась сделать 
брейк, отбив четыре матчбола. В девя-
том, уже на своей подаче, добавила в 
список пятое «спасение».

Но все для Шараповой обошлось. 
На очередном, шестом матч-пойнте 
она пробила хороший бэкхенд, и Аза-
ренко справиться с ним не сумела.

В четвертом круге Марии Шарапо-
вой предстоит иметь дело с другой 
сильной соперницей. Итальянка Фла-
вия Пеннетта является действующей 
победительницей турнира, а счет в оч-
ных противостояниях с россиянкой у 
нее, между прочим, равный — 2:2.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Мария Шарапова укоротила
неудобную соперницу
Счет в матчах между ней и Викторией Азаренко сравнялся 

В Индиан-Уэллсе Мария  
Шарапова (на фото) уверенно 
выиграла у одной из самых  
неудобных для себя соперниц —  
Виктории Азаренко

Турниры ATP и WTA в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир ATP категории Masters 1000. Призовой фонд — $5,3 млн
Третий круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Альберт Рамос (Испания) 7:5, 6:3. Джон Иснер (США, 18)—Кевин 
Андерсон (ЮАР, 16) 7:6 (8:6), 6:2. Танаси Коккинакис (Австралия)—Хуан Монако (Аргентина) 6:2, 5:7, 7:6 
(7:5). Бернард Томич (Австралия, 32)—Давид Феррер (Испания, 8) 7:5, 6:4. Энди Маррэй (Великобритания, 
4)—Филипп Кольшрайбер (Германия, 26) 6:1, 3:6, 6:1. Адриан Маннарино (Франция)—Эрнестс Гулбис (Лат-
вия, 14) 6:4, 6:4. Кеи Нисикори (Япония, 5)—Фернандо Вердаско (Испания, 28) 6:7 (6:8), 6:1, 6:4. Фелисиано 
Лопес (Испания, 12)—Пабло Куэвас (Уругвай, 20) 6:2, 4:6, 6:3.

Турнир WTA категории Premier Mandatory. Призовой фонд — $5,3 млн
Третий круг. Эжени Бушар (Канада, 6)—Коко Вандевэй (США, 30) 6:3, 6:2. Леся Цуренко (Украина)—Ализе 
Корне (Франция, 20) 7:5, 1:6, 6:2. Белинда Бенчич (Швейцария, 31)—Каролина Возняцки (Дания, 4) 6:4, 6:4. 
Елена Янкович (Сербия, 18)—Мэдисон Кис (США, 16) 5:7, 6:4, 6:3. Каролин Гарсия (Франция, 25)—Ана Ива-
нович (Сербия, 5) 6:2, 5:7, 6:2. Мария Шарапова (Россия, 2)—Виктория Азаренко (Белоруссия, 32) 6:4, 
6:3. Флавия Пеннетта (Италия, 15)—Саманта Стосур (Австралия, 21) 6:4, 6:2. Сабина Лисицки (Германия, 
24)—Сара Эррани (Италия, 11) 6:4, 6:2.

Футбол
Чемпионат Италии
27-й тур. «Фиорентина»—«Милан» 2:1 (Гон-
сало Родригес, 83; Хоакин, 89 — Дестро, 56). 
«Торино»—«Лацио» 0:2 (Андерсон, 71, 78). «Рома»—
«Сампдория» 0:2 (Де Сильвестри, 60; Муриэль, 
78). Положение команд. 1. «Ювентус» — 64 очка. 

2. «Рома» — 50. 3. «Лацио» — 49. 4. «Наполи» — 46. 
5. «Фиорентина» — 45. 6. «Сампдория» — 45. 

Чемпионат Англии

29-й тур. «Суонси»—«Ливерпуль» 0:1 (Хендерсон, 
68). Положение команд. 1. «Челси» — 64 очка (после 
28 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 58. 3. «Арсенал» — 
57. 4. «Манчестер Юнайтед» — 56. 5. «Ливерпуль» — 
54. 6. «Саутгемптон» — 50. 7. «Тоттенхем» — 50.

Хоккей
1/2 финала Восточной конференции.  
Серии до четырех побед
Четвертые матчи. «Авангард»—«Ак Барс» 1:3; счет 
в серии 1:3. «Металлург» (Мг)—«Сибирь» 2:3 (овер-
тайм); 1:3.
Пятые матчи пройдут завтра в Казани и Новосибирске.

РЕЗУЛЬТАТ

НХЛ

Евгений Кузнецов забил  
за Александра Овечкина
Он принес «Вашингтону» важную победу над «Буффало»

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 70 43 7 20 184:157 93

2. «Тампа-Бей» 71 43 7 21 230:184 93

3. «Детройт» 68 38 11 19 200:183 87

4. «Бостон» 69 36 10 23 184:175 82

5. «Оттава» 68 33 11 24 194:180 77

6. «Флорида» 69 31 14 24 170:192 76

7. «Торонто» 71 27 6 38 188:226 60

8. «Буффало» 69 19 7 43 132:234 45

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Рейнджерс» 68 44 7 17 207:158 95

2. «Нью-Йорк Айлендерс» 71 43 4 24 2221:199 90

3. «Питсбург» 69 39 10 20 196:173 88

4. «Вашингтон» 71 38 10 23 209:175 86

5. «Филадельфия» 71 29 15 27 186:202 73

6. «Нью-Джерси» 69 29 11 29 158:179 69

7. «Колумбус» 69 30 4 35 180:218 64

8. «Каролина» 68 26 8 34 161:187 60

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Сент-Луис» 69 44 5 20 214:170 93

2. «Нэшвилл» 71 43 7 21 203:173 93

3. «Чикаго» 68 41 6 21 198:157 88

4. «Миннесота» 69 38 7 24 196:173 83

5. «Виннипег» 69 34 12 23 191:186 80

6. «Колорадо» 69 32 11 26 184:193 75

7. «Даллас» 70 32 10 28 218:229 74

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 71 44 7 20 208:195 95

2. «Ванкувер» 68 39 4 25 193:184 82

3. «Калгари» 69 38 5 26 205:181 81

4. «Лос-Анджелес» 69 34 13 22 186:172 81

5. «Сан-Хосе» 69 34 8 27 193:193 76

6. «Аризона» 70 21 8 41 145:231 50

7. «Эдмонтон» 70 19 12 39 164:239 50
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